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В конференц-зале Международного 
благотворительного фонда возрожде
ния и развития духовности, культуры 
и науки Католикоса-Патриарха всея 
Грузии подвели итоги визита офици
альной делегации [рузинской Право
славной Церкви (ГПЦ) в Москву.'

В состав делегации входили предсе
датель Иностранного отдела Патриар
хии ГПЦ митрополит Зугдидский и Ца- 
ишский (ёрасим, архиепископ Самта- 
висский и (орийский Андрей, протоие
рей Георгий Харазашвили и бывший 
Посол Грузии в РФ, директор Грузинс
кой Энциклопедии Зураб Абашидзе.

Членов грузинской делегации при
нял Святейший Патриарх Московский 
и всея Руси Алексий II.

На пресс-конференции, организо
ванной тбилисским Международным 
пресс-центром «РИА Новости», перед 
журналистами выступили председа
тель Департамента издательств и ре
цензирования Патриархии ГПЦ, мит
рополит Потийсний и Хобский [риго- 
рий, архиепископ Самтависский и Го- 
рийский Андрей, протоиерей отец Ге
оргий (Харазишвили) и политический 
эксперт Зураб Абашидзе.

По заявлению Зураба Абашидзе, 
основной темой встреч в России была 
возможность войти грузинскому духо
венству в свои храмы в Абхазии и т.н. 
Южной Осетии.

Было подчеркнуто, что сотрудниче
ство между Грузинской и Русской цер
квами не прекращалось даже во вре
мя войны. Церковь и Вера всегда были 
тем фактором, который связывал 
между собой грузинский и русский 
народы. И во время визита в Москву 
неоднократно подчеркивалось, что 
именно духовенство способно поэтап
но разрядить нынешние напряженные 
отношения между единоверными на
родами и странами.

Правда, разногласия по каким-то 
деталям пока остаются и позиции не 
полностью совпадают, но главное, что 
мы обсудили положение дел.

- Во встрече и беседе приняли уча
стие Высокопреосвященный митропо
лит Смоленский и Калининградский 
Кирилл - Председатель Отдела вне
шних церковных связей Московского 
Патриархата, сотрудники ОВЦС МП, 
Президент Международного Фонда 
единства православных народов про

фессор В. А. Алексеев, - рассказал 
Зураб Абашидзе.

В беседах с ними главной была 
тема о том, что конкретно могут сде
лать церкви для решения возникших 
проблем.

По его словам, с ответным визитом 
из Москвы делегация Московского 
Патриархата должна прибыть в Грузию 
25 декабря, и тогда будет продолжен 
обмен мнениями по актуальным воп
росам наших взаимоотношений...

Интересной была встреча в особня
ке Министерства иностранных дел 
России, во время которой были об
суждены вопросы поиска путей норма
лизации российско-грузинских отно
шений.

Состоялась также встреча Прези
дента Международного Фонда един
ства православных народов профессо
ра В.А.Алексеева и членов Фонда с 
делегацией Грузинской Православной 
Церкви. С российской стороны во 
встрече также приняли участие Чрез
вычайный и Полномочный Посол Рос
сийской Федерации в 1рузии В.Е.Ко
валенко, сотрудник Отдела внешних 
церковных связей Московского Патри

архата А. Ю. Хошев. На встрече были 
обсуждены вопросы, направленные на 
поиск путей сотрудничества право
славной общественности двух стран.

Особенно важным было то, что во 
время приема Святейшим Патриар
хом Московским и всея Руси Алекси
ем II в Патриаршей резиденции в Свя- 
то-Даниловом монастыре высокопос
тавленной делегации 1рузинсной Пра
вославной Церкви были обсуждены 
вопросы преодоления осложнений в 
российско-грузинских отношениях в 
результате вооруженного конфликта в 
Осетии, духовного и культурного со
трудничества и укрепления связей 
Русской и Грузинской Православных 
Церквей.

Запомнилась встреча с грузинской 
диаспорой Москвы.

В заключение иерархи (рузинской 
Православной Церкви и другие участ
ники пресс-конференции рассказали 
журналистам о совместных проектах 
соответствующих фондов ГПЦ и РПЦ, 
ответили на все интересующие пред
ставителей масс-медиа вопросы.

Мамиа АЛАШ ВИЛИ
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Грузинская сторона сама выступала 
за расследование событий августа

Грузинская сторона сама была ини
циатором проведения расследования 
августовских событий, заявили «Но- 
вости-Грузия» в Департаменте прес
сы и информации МИД Грузии, ком
ментируя информацию «РИА Ново
сти» о том, что «Евросоюз намерен 
провести независимое расследова
ние с целью установить, кто развязал 
грузино-югоосетинский конфликт».

По сообщению агентства, так назы
ваемую «миссию правды» с целью 
обеспечения максимальной независи
мости и объективности возглавит дип
ломат из Швейцарии Хейди Тальяви- 
ни, которая уже на будущей неделе 
прибудет в Брюссель для обсуждения 
формата миссии, в состав которой, 
как ожидается, войдут военные и граж

данские эксперты.
Предполагается, что мандат мис

сии, членам которой предстоит подго
товить экспертный доклад для ЕС, 
ОБСЕ, ООН, России и Грузии, будет 
одобрен в начале декабря.

«Сразу же после августовских собы
тий правительство Грузии обратилось 
к международным организациям рас
следовать, что случилось в августе и 
что предшествовало августовским со
бытиям», - сообщили в Департаменте 
прессы и информации МИД Грузии.

Аналогичную позицию выразила на 
днях глава МИД Грузии Эка Ткешелаш- 
вили, по словам которой, Грузия готова 
сотрудничать с комиссией и предоста
вить ей всю информацию, связанную 
с военными действиями в августе.

С будущей недели село Переви
будет контролировать грузинская полиция

Об этом сообщил Прайм-Ньюс начальник краевой полиции Шида Картли Влади
мир Джугели.

В селе прошла встреча, в которой приняли участие начальник краевой полиции 
Шида Картли, заместитель начальника краевой полиции Имерети, комендант Цхин
вали Анатолий Тарасов и дислоцированные в Переви российские военные.

Речь шла о выводе российских войск из села. Но вопрос был отложен до 25 
ноября, т.к. в Переви ждут российского генерала, некоего Журавлева.

Была достигнута договоренность, согласно которой село полностью будет ос
тавлено подразделениями милиции т.н. Южной Осетии.

Посол Грузии в Чехии подал в отставку
депутат Парламента Грузии Нино Нака- 
шидзе подтвердила агентству СНЫ ин
формацию о ее возможном назначении 
послом в Чехии.

Она заявила, что получила от Мини
стерства иностранных дел предложение 
о назначении на этот пост, хотя пока еще 
представление не подписано.

В МИД Грузии также заявляют, что воп
рос с назначением посла Грузии в Чехию 
пока не решен.

Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Грузии в Чехии Владимир Чипашвили по
дал в отставку. Как сообщили «Новости- 
Грузия» в Департаменте прессы и инфор
мации МИД Грузии в пятницу, Чипашвили 
ушел с должности по собственному же
ланию. Чипашвили был назначен послом 
в Чехии в 2007 году, а до этого занимал 
должность министра труда, социальной 
защити и здравоохранения.

По информации Прайм-Ньюс, бывший

Грузию ждет трудный период
В условиях глобального финансового кризиса и Грузию ожидает очень трудный 

период, поскольку эти негативные процессы отражаются и на ней. Об этом заявил 
премьер-министр Грузии Григол Мгалоблишвили в пятницу на встрече со студента
ми бизнес-школы Е5М при Тбилисском свободном университете, передают «Ново- 
сти-Грузия».

По словам премьера, государство должно сделать конкретные шаги для выхода 
из кризиса, и в этом плане единственным выходом он считает либеральную откры
тую экономику.

Мгалоблишвили назвал приоритетом правительства низкие налоги и привлека
тельную бизнес-среду, что будет, по его словам, способствовать созданию новых 
рабочих мест.

«Мировая экономика сейчас на спуске, и когда она начнет подъем. Грузия должна 
быть к этому готова», - сказал премьер.

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
Тато ЛАСХИШ ВИЛИ 
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Президент ответит
на вопросы парламентской комиссии

Согласно информации Прайм-Ньюс, президент Грузии Михаил Саакашвили 
ответит на вопросы парламентской комиссии по расследованию причин авгус
товских событий в Грузии в следующую пятницу - 28 ноября.

Как сказано в еженедельном издании правительства Грузии, до того, 24 нояб
ря, в комиссии пройдет слушание председателя парламента Давида Бакрадзе.

Лидер Грузии выступает за предоставление 
стране плана по членству в НАТО

Отказ Грузии в предоставлении пла
на по членству в НАТО может быть не
верно истолкован. Об этом, как сооб
щает Ое1ЛзсЬе \А/е11е, заявил прези
дент Грузии Михаил Саакашвили на 
церемонии открытия почетного кон
сульства Грузии в Мюнхене.

Грузинский лидер встретился также 
с премьер-министром Баварии Хер
стом Сихоффером.

О том, что интеграция Грузии в НАТО 
может затянуться во времени, заяви
ли глава грузинского МИД Екатерина 
Ткешелашвили и полномочный пред
ставитель Грузии в ООН Ираклий Ала
сания.

Причиной этого они назвали авгус
товские события, которые нанеся^ 
ущерб военной инфраструктуре стра
ны.

Экс-премьер Грузии
создает политическую партию

Экс-премьер Грузии Зураб Ногаидели учреждает новую политическую 
партию. Об этом он сообщил в интервью радио «Уцноби», сообщает Прайм- 
Ньюс.

По словам Ногаидели, в стране нет сильной и хорошо организованной аль
тернативы власти, в силу чего некому поставить вопрос о политической ответ
ственности правительства за августовские события.

Ногаидели выступает против проведения досрочных парламентских и пре
зидентских выборов в ближайшее время, хотя и не исключает, что они могут 
быть назначены, поскольку положение дел в экономике углубит политическую 
конфронтацию.

Бывший премьер также отметил, что он проводит встречи и консультации с 
оппозиционными политиками, в том числе и бывшим кандидатом в президен
ты Леваном Гачечиладзе и бывшим председателем парламента Нино Бурджа- 
надзе.

Парламент Грузии вносит 
изменения в Закон об образовании

На утверждение Парламента Грузии 
в пятницу в первом чтении вынесены 
изменения в законы «О высшем обра
зовании» и «Об общем образовании».

Поправки касаются дальнейшего 
обучения школьников и студентов, на 
судьбу которых повлиял конфликт в 
августе, сообщила корр. «Новости-Гру- 
зия» председатель парламентского 
Комитета по образованию, науке и 
культуре Хатуна Очиаури.

«Речь идет о признании их образо
вания на территории Грузии. Измене
ния в законе о высшем образовании 
касаются студентов, которые учились 
в России до августа этого года, но пос
ле конфликта столкнулись с опреде
ленными проблемами, вернулись в 
Грузию и хотят продолжить учебу на 
родине», - сказала Очиаури.

По ее словам, согласно вносимым 
поправкам, студенты, возвращающи
еся на родину из России, получат льго

ту-  право на зачисление в этом учеб
ном году в профильные высшие учеб
ные заведения без национальных эк
заменов, обязательных для всех ос
тальных.

"Мы вносим изменения в закон, а 
министр будет устанавливать порядок 
зачисления" - сказала Очиаури, отме
тив, что речь идет о достаточно значи
тельном количестве студентов.

Что касается вносимых изменений 
в Закон об общем образовании, это 
связано с отличиями в программе 
обучения в самопровозглашенных рес
публиках Абхазии и Южной Осетии.

"У нас 12 -летнее образование, и мы 
не признаем 11-летнюю систему, по 
которой обучают детей в Абхазии и 
Южной Осетии. Согласно вносимым в 
закон изменениям, дети из зон конф
ликтов получат возможность продол
жить учебу в любом учебном заведе
нии Грузии», - сказала Очиаури.

Российские типографии 
переделывают политическую карту мира

На политических картах, к выпуску 
которых приступили российские ти
пографии, Южную Осетию и Абхазию 
красят другим, отличным от Грузии, 
цветом. Между Грузией и этими реги
онами на карте проводится погранич
ная линия, передает Прайм-Ньюс..

Изменились и названия столиц, 
признанных Россией государств. Суху
ми и Цхинвали потеряют в названиях 
по последней букве. Как сообщает рос
сийский телеканал «СТО», буква «и» на 
конце считает неполиткорректной.

«На политических картах мира 
Республика Абхазия будет представ
лена жёлтым цветом с совмещением 
голубого. Республика Южная Осетия

будет представлена пурпурным цве
том с совмещением голубого. Будут 
выделены новые республики для того, 
чтобы было видно, что это независи
мые государства», - заявил Николай 
Пономаренко, руководитель Северо- 
Западного управления геодезии и кар
тографии. Вообще единой политичес
кой карты мира на Земле не существу
ет. На картах Великобритании и Арген
тины эти государства отнйсят к своей 
собственности Фолклендские остро
ва. На японской карте мира Курильс
кие острова принадлежат не России, 
а Японии. А Государство Израиль вов
се не очерчивает свои границы на кар
те.
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переговоры

Л е л е га ц и я  Гр у з и и  в е р н у л а с ь  и з  Ж е н е в ы
Женевский процесс продолжится, и это будет 

одним из мощных механизмов международного 
давления на Россию. Об этом заявляют члены 
грузинской делегации, которые вчера вернулись 
в Тбилиси, информирует «ИнтерпрессНьюс».

Главным требованием грузинской стороны было 
обеспечение безопасности проживающего в Аб
хазии населения и возвращение беженцев.

«Возвращение беженцев необходимо, и с этим 
все формально соглашаются, однако на данный 
момент это невозможно. Если наблюдатели вой
дут на оккупированные территории, тогда станет 
ясно, что женевские переговоры проходят в пра
вильном формате», - отметил заместитель ми
нистра иностранных дел Грузии Гига Бокерия.

Ш а г  в п е р е л  с л е л а н
Действующий председатель ОБСЕ, министр 

иностранных дел Финляндии Александер Стубб 
приветствует "шаг вперед", сделанный на перего
ворах в Женеве, посвященных ситуации после 
войны в Южной Осетии.

«Женевскиедискуссии продвигаются впереди 
вошли в рабочую стадию, - заявил Сгубб. - Все 
участники согласились, что был предпринят важ
ный шаг вперед. Они продвинулись с процедур
ных вопросов к практическим вопросам, которые 
влияют на жизнь людей на местах".

Напомним, на встрече в Ж еневе было приня
то решение о проведении следующего раунда 17- 
18 декабря. До этого времени сопредседатели 
(Хейкки Талвитие от ОБСЕ, Йохан Фербеке от 
ООН, Пьер Морель от Евросоюза) будут готовить 
предложения по конкретным способам решения 
споров и инцидентов, а также по тому, как мо
жет быть далее расширено международное на
блюдение.

"ОБСЕ, миссия которой давно работает в Гру
зии, должна быть в состоянии продолжать свою 
работу на пользу всем тем, кто пострадал от вой
ны. Я приветствую готовность всех сторон пред
принять серьезные усилия, чтобы сделать это воз
можным" - заявил глава ОБСЕ. Он пообещал ис
пользовать заседание Совета министров ОБСЕ в 
Хельсинки 4-5 декабря для придания импульса 
женевскому процессу.

М И Л  Ф р а н ц и и  н а з в а л
"ОБНААЕЖИВАЮШИМИ"
л и с к у с с и и  п о  За к а в к а з ь ю

МИД Франции, председательствующей в ЕС, 
считает второй раунд дискуссий по Закавказью 
обнадеживающим этапом в урегулировании кри
зиса, говорится в коммюнике министерства, рас
пространенном в четверг на пресс-конференции 
в Париже.

Очередной раунд дискуссий состоялся в среду

в Женеве подсопредседательством ООН, Евросо
юза и ОБСЕ.

"Впервые с начала кризиса участники конфлик
та встретились напрямую. Они обозначили свои 
позиции и начали детальное обсуждение ключе
вых вопросов безопасности, стабильности и по
ложения беженцев и перемещенных лиц" - гово
рится в документе.

Как отмечает МИД Франции, участники догово
рились продолжить диалог по ряду важных вопро
сов, в частности, по механизму предупреждения 
инцидентов.

"В ближайшее время стороны должны высту
пить с предложениями по этому поводу1! - сообща
ет французский МИД.

"Был пройден важный этап процесса политичес
кого диалога для урегулирования грузинского кри
зиса" - подчеркивается в коммюнике.

Проведение дискуссий по урегулированию в 
Закавказье вытекает из плана, согласованного 
президентом Р Ф  Дмитрием Медведевым и его 
французским коллегой Николя Саркози.

ГЛАВА М ИЛ Ф Р Г ПОЗИТИВНО 
ОЦЕНИВАЕТ КОНСУЛЬТАЦИИ

Глава МИД 
Г е р м а н и и  
Франк-Вальтер 
Ш тай н м ай ер  
позитивно оце- 
мил второй ра- 
унд дискуссий 
по Закавказью, 
назвав его "важ- 
ным шагом" на 
пути урегули- 
рования кав- 
казского конф- 
ликта.

^  "То, что все 
стороны августовского конфликта удалось со
брать за одним столом и оживить переговорный 
процесс, является первым важным шагом", - при
водит пресс-служба МИД слова министра.

Штайнмайер выразил надежду на то, что теперь 
все участники переговоров будут серьезно на
строены на продолжение этого процесса.

"Путь к продолжительной стабилизации поло
жения в Грузии может идти только через прямые 
переговоры партнеров" - сказал он. По словам ми
нистра, события последних дней показали, как не
прочно положение в регионе, и все участники кон
фликта поэтому должны внести свой вклад в то. 
чтобы по возможности разрядить обстановку.

Второй раунд дискуссий в Женеве проходил в 
формате двух рабочих групп, в заседаниях кото
рых участвовали представители ООН, ЕС, ОБСЕ, 
России, США. Грузии. Абхазии и Южной Осетии.

Х е й к к и  Т а л в и ти е : В се  у ч а с т н и к и  п е р е го в о р о в  
в Ж еневе  с в о б о л н о  в ы с к а з а л и  с в о е  м н е н и е
ПО ПОВОЛУ СТАТУСА ЮЖНОЙ ОСЕТИИ И АБХАЗИИ

Все участники пере
говоров в Женеве сво
бодно высказали свое 
мнение по поводу ста
туса Южной Осетии и 
Абхазии. Об этом 20 
ноября корреспонден
ту ИА ВЕСЫ11М заявил 
специальный послан
ник действующ его 
председателя ОБСЕ 
посол Хейкки Талви
тие, комм ентируя 
встречу представителей России, Грузии, Южной 
Осетии, Абхазии, США, ОБСЕ, ООН и Евросоюза 
в Женеве 18-19 ноября, посвященную ситуации 
после войны в Южной Осетии.

Тем не менее, отметил Талвитие, в целом все 
участники встречи согласились с тем, чтобы ак
цент переговоров был сделан на решении практи
ческих проблем, а не на обсуждении более значи
мых политических вопросов, по которым у сторон 
существуют острые разногласия.

Оценивая атмосферу, в которой прошли пере
говоры, посол ОБСЕ отметил, что все участники 
переговоров были учтивы даже тогда, когда вре
менами вести переговоры становилось сложно. 
"Все участники согласились снова встретиться" - 
отметил Талвитие.

Размышляя на тему о том, как нынешняя встре
ча повлияет на будущие отношения между сторо
нами, посол ОБСЕ отметил: "Впервые после авгу
стовских трагических событий стороны согласи
лись встретиться лицом к лицу. Кроме того, было 
достигнуто соглашение об организации встречи 
в следующем месяце, а также подготовки практи
ческих предложений по конкретным способам ре
шения споров и инцидентов в зоне конфликта. Эти 
факторы определенно свидетельствуют о "важном 
шаге вперед" достигнутом в ходе нынешних пере
говоров. Однако многое еще предстоит сделать, и 
сопредседатели готовы продолжать оказывать 
сторонам поддержку в этом процессе" - резюми
ровал Талвитие.

Напомним, что по итогам встречи в Женеве со
председатели Хейкки Талвитие от ОБСЕ, Йохан 
Фербеке от ООН, Пьер Морель от ЕС должны под
готовить предложения по конкретным способам 
решения споров и инцидентов.

ТРЕТИЙ РАУНА -  В  АЕХАБРЕ
Третий раунд женевских дискуссий по ситуации 

в Закавказье запланирован на 17-18 декабря, со
общил в среду посол ЕС по особым поручениям 
Пьер Морель.

"Мы договорились провести третий раунд дис
куссий 17-18 декабря" - сказал Морель на пресс- 
конференции по итогам второго раунда консуль
таций, состоявшегося в женевском Дворце Наций 
под сопредседательством ООН, Евросоюза и 
ОБСЕ.

По словам Мореля, в течение трех часов в пер
вой половине дня продолжалась конструктивная 
работа двух параллельных рабочих групп. ̂

"Все участники рабочих групп в полной мере 
включились в продуктивную дискуссию по ключе
вым вопросам безопасности и стабильности в ре
гионе, а также по проблемам перемещенных лиц 
и беженцев" - сказал он.

Морель подчеркнул, что все восемь делегаций 
приняли участие в дискуссии.

"Мы оказались в состоянии выявить области об
щей заинтересованности, где мы сможем продол
жать разговор" - сказал он.

Посол ЕС по особым поручениям отметил так
же, что стороны с уважением относились друг к 
другу. Он поблагодарил участников встречи за 
любезный подход, избранный ими, несмотря 
на то, что "подчас это казалось для них нелег
ким".

В свою очередь, спецпредставитель генсека 
ООН Йохан Фербеке заявил, что стороны смогли 
преодолеть разногласия и сесть за общий стол 
для предметной дискуссии. "Имел место диалог, 
взаимодействие между сторонами, налицо реаль
ная воля к дальнейшему диалогу1! - сказал он.



ПОСТАНОВЛЕНИЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ
об Указе Президента СССР от 7 января 1991 года
Верховный Совет Республики Грузия, ознакомившись с Указом Президента СССР от 7 января 1991 года, считает:

1. Указ Президента СССР, который не признает 
юридической силы за Законом Республики Грузия 
от 11 декабря 1990 года об упразднении Юго-Осе
тинской автономной области, является антиконсти
туционным в силу следующих обстоятельств:

а) юридическая сила Закона Республики Грузия 
не может быть отменена ни одним органом власти 
Союза ССР, поскольку Республика фузия, соглас
но Конституции Республики Грузия и Конституции 
СССР, является суверенным государством и в пре
делах своих границ осуществляет территориаль
ное верховенство (ст70 Конституции Республики 
Грузия и ст78 Конституции СССР), в силу чего зако
ны и другие акты государственной власти респуб
лики подлежат неукоснительному исполнению все
ми государственными и общественными органа
ми, предприятиями, учреждениями и организаци
ями, расположенными на территории Грузии;

б) согласно Конституции Республики Грузия и 
Конституции СССР Верховный Совет республики 
обладает правом решать все вопросы, связанные 
с национально-государственным устройством. Ис
пользуя данное право, высший орган государствен
ной власти Республики Грузия упразднил незакон
но созданную в свое время Юго-Осетинскую авто
номную область, где в настоящее время экстреми
сты и сепаратисты не только явно дискриминиру
ют и притесняют коренное грузинское население, 
но и стремятся к отторжению этого региона от Гру
зии...

2.Верховный Совет Республики Грузия, не ума
ляя права наций и народов на самоопределение, 
включая и право образования государственных 
единиц, в то же время считает недопустимым рас
пространение этого права на те проживающие в 
Грузии национальные меньшинства, которые име
ют собственную государственность за пределами 
Грузии. Даже международное право предоставля
ет им лишь право на национально-культурную ав
тономию и равноправие во всех областях жизни 
(ст.27 Международного Пакта о гражданских и по
литических правах человека, только что принятая 
Парижская хартия для Новой Европы и др. акты), 
что в Грузии всегда обеспечивалось и обеспечива
ется для представителей всех наций.

Следует отметить и то, что, помимо бывшей об
ласти, где проживает 65 тысяч граждан осетинс
кой национальности, в других районах фузии про
живает свыше 100 тысяч граждан осетинской на
циональности. которые пользуются всеми граждан
скими, экономическими и культурными правами...

Чувствуя поддержку Центра, экстремисты взя
ли за правило нападение на представителей МВД 
Республики Грузия, на которых возложена основ
ная задача по обеспечению общественного поряд
ка в условиях чрезвычайного положения, и даже 
берут их в заложники.

Сложилось такое положение, когда силы МВД 
Республики Грузия были лишены возможности 
изъятия оружия, которое в большом количестве 
находится в руках бесчинствующих боевиков.

Лишено какого бы то ни было морального и юри
дического основания требование Указа Президен
та СССР от 7 января 1991 года, согласно которому 
следует вывести из региона все вооруженные фор
мирования, кроме внутренних войск МВД СССР

В регионе нет «вооруженных формирований», 
кроме осетинских боевиков, охотящихся за пред
ставителями МВД Республики Грузия при попусти
тельстве войск МВД СССР, о чем почему-то в Ука
зе ничего не сказано. Милицейские подразделения 
являются составной частью органов МВД и выпол
няют профилактические и оперативно-следствен
ные мероприятия по стабилизации обстановки в 
регионе.

Привлечение сил МВД и КГБ Республики Грузия к 
осуществлению чрезвычайного положения прямо 
предусмотрено как законодательством Республики 
Грузия, так и законодательством Союза ССР Это - 
одно из основных суверенных прав республики, и

ни один союзный орган власти,' включая Президен
та СССР, не вправе ограничивать компетенцию рес
публики по обеспечению охраны порядка в преде
лах своей территории, тем более что правомер
ность введения чрезвычайного положения была при
знана соответствующими союзными органами. Тра
гические последствия Указа Президента проявились 
уже через несколько часов после опубликования 
Указа. Ободренные этим актом, местные экстре
мисты обрушились на сотрудников милиции Рес
публики Грузия, уже есть человеческие жертвы.

Верховный Совета Республики Грузия постанов
ляет:

1. Подтвердить юридическую силу Закона Рес
публики Грузия «Об упразднении Юго-Осетинской 
автономной области», принятого Верховным Сове
том Республики Грузия 11 декабря 1990 года.

2. Поставить вопрос перед высшим органом го
сударственной власти СССР о внесении соответ
ствующих изменений в ст.87 Конституции СССР

3. Принять к сведению факт признания Указом 
Президента СССР незаконности актов об образо
вании т.н. Юго-Осетинской Советской Демократи
ческой Республики, принятых Советом народных 
депутатов бывшей Юго-Осетинской автономной 
области.

4. Считать незаконным требование Указа о выво
де из региона полицейских подразделений МВД 
Республики Грузия, поскольку они действуют на тер
ритории Грузии и выполняют свои обязанности по 
охране общественного порядка в соответствии с 
действующим законодательством.

5. Руководству МВД и КГБ Республики Грузия про
должить выполнение обязанностей, возложенных 
на них постановлением Верховного Совета Респуб
лики Грузия от 12 декабря 1990 года «Об объявле
нии чрезвычайного положения на территории 
гЦхинвали и Джавского района».

6. (читать Указ Президента СССР от 7 января 
1991 года грубым вмешательством во внутренние 
дела Республики Грузия, посягательством на ее тер
риториальную целостность, игнорированием суве
ренных прав республики и ее народа, что наглядно 
проявилось в искажении официального названия 
Республики Грузия, - в Указе используется старое 
наименование-Грузинская ССР

7 Воспрещение избранному демократическим 
путем высшему органу власти контролировать че
рез свои правоохранительные органы определен
ную часть территории страны является грубым по
сягательством на верховенство власти Верховно
го Совета Республики Грузия и ее территориаль
ную целостность.

В случае попытки размещенных в регионе внут
ренних войск СССР путем применения силы при
нудить правоохранительные органы покинуть ука
занный регион - эти действия будут расценены как 
начало войны против Грузии;

Всю ответственность перед мировой обществен
ностью за возможные последствия такой акции бу
дут нести высшие органы власти Союза и Прези
дент СССР

8.Настоящее постановление вступает в силу с 
момента принятия.

Председатель Верховного Совета Республи
ки Грузия 3.Гамсахурдиа.

9 января 1991 г.
(Ведомости Верховного Совета Республики 

Грузия, Тб., 1991, N 1, стр.131-135)

ПРОТОКОЛ о встрече и переговорах Предсе
дателя Верховного Совета Российской Советской 
Федеративной Социалистической Республики и 
Председателя Верховного Совета Республики 
Грузия

1. В течение апреля месяца 1991 года подгото
вить для подписания проект договора о межгосу
дарственных отношениях между РСФСР и Респуб

ликой Грузия, для чего создать рабочие группы.
В результате согласования совместных действий 

по стабилизации обстановки в регионе бывшей 
Юго-Осетинской автономной области стороны до
говорились о следующем:

2. МВД РСФСР и МВД Республики Грузия создать 
в течение 10 дней совместную комиссию для изу
чения обстановки в указанном регионе и объектив
ной оценки ситуации в срок до 20 апреля т.г

3. МВД РСФСР и МВД Республики Грузия до 10 
апреля создают совместный отряд милиции для 
разоружения всех незаконных формирований на, 
территории бывшей Юго-Осетинской автономной 
области. Отряду поручается обеспечение охраны 
общественного порядка на данной территории до 
стабилизации обстановки.

4. Обратиться в Министерство обороны СССР с 
предложением о передислокации частей Совета» 
кой Армии с территории бывшей Юго-Осетинс
кой автономной области.

5. Советам Министров РСФСР, Республики Гру
зия, Северо-Осетинской ССР начать работу неза
медлительно по созданию условий для возвраще
ния беженцев в места их постоянного проживания. 
Обеспечить восстановление законных органов ме
стной власти.

6. Правительствам Республики Грузия, РСФСР, 
Северо-Осетинской ССР создать комиссию по 
оценке ущерба, понесенного беженцами, и осуще
ствить дополнительную материально-техническую 
и финансовую помощь для компенсации этого 
ущерба.

7 (читать конечной задачей создаваемых комис
сий и отряда - восстановление мира и спокойствия 
в регионе.

8. Создать постоянную группу по осуществлению 
контроля за выполнением настоящего протокола и 
для рассмотрения возникающих текущих вопросов.

Председатель Верховного Совета РСФСР Б.Ель
цин.

Председатель Верховного Совета Республики 
Грузия 3.Гамсахурдиа.

23 марта 1991 г.
(Газета «Вестник Грузии», N 42, 28 марта 1991 г)

П Р О Т О К О Л
Межпарламентской комиссии, образованной в 

соответствии с постановлением Совета Нацио
нальностей Верховного Совета СССР от 24 апреля 
1991 года «О предложениях по нормализации об
становки в Южной Осетии и вокруг нее»

Межпарламентская комиссия Верховных Сове
тов СССР, РС ФС Р и Республики Грузия с участием 
представителей населения региона конфликта, ис
ходя из положений Конституций СССР, РСФСР и 
Республики Грузия, признающих государственный 
суверенитет и территориальную целостность Рес
публики Грузия, и норм международного права, при
знающих принцип невмешательства во внутренние 
дела суверенной республики, ознакомившись с по
ложением дел на месте, считает, что настоящий 
конфликт препятствует нормальному процессу вос
становления государственной независимости Гру
зии согласно волеизъявлению ее граждан на ре
ферендуме 31 марта 1991 года, связан с попыткой 
определенных сил нарушить территориальную це
лостность республики и имеет политическую ос
нову...

Члены Межпарламентской комиссии: 
Представители Верховного 

Совета СССР - В.Гусев, В .Евтух 
Представители Верховного Совета РСФСР - 

Н.Махиянов, В.Шуйков 
Представители Верховного Совета 

Республики Грузия - ГНорголашвили,
Н.Натадзе 

31 мая 1991 года
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Особенности национальной политики
Я  встретилась с известным теле

журналистом и политиком Лали М о
рошкиной в кафе. Непринужденная 
обстановка позволила как - то забыть 
о времени. Тем более, что темы для 
интервью диктовала сама жизнь. На
копилось:. . Сегодня мы представляем 
первую публикацию. Интересна она 
будет, думаю, в  первую очередь, этни
ческим меньш инствам, проживаю
щим в [рузии. А адресована - всем  
жителям страны. Так кому в  [рузии 
жить хорошо?

- Существование возглавляемой 
вами неправительственной органи
зации "Моя Грузия" понятно и оправ
данно. Воттолько любопытно- фун
кции ее за десять лет изменились?

- К сожалению, нет, они все те же. 
Это - помощь негрузинсному населе
нию. Начиная с юридической и закан
чивая психологической. В нашей стра
не очень много представителей нац
меньшинств, о которых в основном 
вспоминают лишь перед выборами, 
поскольку это-более миллиона пред
выборных голосов. И поэтому, все они 
уже давно чувствуют себя изгоями. 
Людьми, скажем, второго сорта. Это 
не их вина, что они не владеют грузин
ским языком. Причина в нашей про
светительской системе. Ведь то, что в 
русских, азербайджанских и армянс
ких школах не учат нормально грузин
скому языку, это проблема всей стра
ны. И то, что в 21 веке в [рузии вообще 
существует такая проблема, это нон
сенс. Когда у американцев есть выбор 
-комудоверять: президенту, который 
был у русских в плену, жесткому воя
ке, способному погубить и Америку и 
полмира, или... И у них хватает моз
гов, чтобы выбрать темнокожего! Их 
ведь, что греха таить, всего 50 лет на
зад даже в автобус не впускали. А как 
мы можем говорить о толерантности? 
Мы ведь не можем общаться нормаль
но с негрузинами. Во всем мире нет 
такого процента измененных фами
лий, как в (рузии. Это очень плохой 
симптом. Я помню, когда сдавала эк
замены в институт, при [амсахурдиа, 
мне пришлось поменять фамилию. 
Просто затем у меня хватило сил вер
нуть ее. Только диплом напоминает об 
этом, с чем я недавно столкнулась. 
Понадобились документы, а на них - 
совсем другая фамилия. Все это было 
бы смешно, не будь так грустно. Жить 
в государстве, где нужно менять фа
милию, национальность, чтобы чего- 
то достичь? Это, как минимум, ущем
ление прав человека. Поэтому я все
гда призываю людей с негрузинской 
фамилией - как бы тяжело им ни было, 
они должны отстаивать свои права до 
конца. Хотя это очень трудно. И то, что 
я смогла - заслуга моих родителей, ко
торые отдали меня в грузинскую шко
лу. Это обязательное условие. Если бы 
я окончила русскую школу, у меня бу
дущего здесь просто не было бы. Это я 
говорю совершенно точно. И все же 
мне пришлось намного больше рабо
тать, чем, если бы я была этнической 
грузинкой.

- Заместителем министра вы, по
мню, назначались.

-Да, по конфликтным ситуациям. 
Была у меня и перспектива стать ми
нистром, и вообще много других пер
спектив. Но я человек, ноторый не при
гвожден к стулу. И думаю, что кресло 
и большой пост не стоят того, чтобы 
менять свои принципы. Я их не меняю. 
Заместителем министра проработа
ла два года. Скажу, что за те годы было 
сделано столько чего... Хотя бы то, что 
в те годы (2001 - 2002) мир приблизил
ся к стенам Абхазии. Когда не было, 
практически, ни одного осужденного 
в абхазской тюрьме, которого мы не 
смогли перевести к себе. И не было 
случаев треффикинга. Естественно, 
это не только моя заслуга, но я так уве
ренно обо всем этом говорю, потому, 
что занималась этими вопросами лич
но. Курировала полностью Цхинвали 
и частично-Абхазию. Но Цхинвали для

меня более болезненная тема, слиш
ком много трудов было заложено в этот 
регион. Обмены осужденными носи
ли взаимный характер. Я тогда проси
ла Эдуарда Шеварднадзе - мы не мо
жем получить, как дар, наших осуж
денных. Мы должны то же самое де
лать и для осетин. И он тогда сказал 
мне: обойди тюрьмы, найди осетин и 
отпусти их - кому, естественно, пола
гается амнистия. Кто, к примеру, от
сидел больше половины срока. И я об
наружила четырнадцать осужденных, 
которые вообще ничего хорошего не 
ожидали от своего будущего. Помню, 
как отпустили на свободу одну женщи
ну, у которой был малолетний ребенок. 
Она была в страшном состоянии. И 
еще - мужчину, начальника полиции 
Цхинвальского региона. Знаете, нет 
праздника, чтобы он не позвонил и не 
поздравил меня. Он сидел в Хонской 
колонии. Я сама лично поднялась туда 
и вывела его. Довезла до Цхинвали, 
чтобы ничего не случилось по дороге, 
избежать какой-либо провокации. Еще 
одна моя личная заслуга - я не люблю 
хвалить себя, но думаю, что этот факт 
действительно того заслуживает. За 
двенадцать лет не было ни одного по
сетившего [рузию журналиста из Юж
ной Осетии, я же привезла десять кор
респондентов. Уверена, что они при
ехали ко мне не как к заместителю 
министра. К ним я подошла как к кол
легам, а не как чиновник к журналис
ту. Я, сказала им, сама вас встречу и 
буду лично в ответе за вас. И, пред
ставьте. на протяжении всего года ни 
одна плохая статья не писалась о [ру
зии. Ребята эти потом еще раз при
ехали - на День независимости [рузии. 
Такие вот сложились теплые отноше
ния. Мы их с подарками отпустили до
мой. «В нас стрелять не будут?», спра
шивали журналисты. Они ведь еще 
молодые, выросли в совершенно но
вых реалиях. Им показывали жуткие 
кадры, где грузины очень плохо посту
пают с осетинами. Аналогичные кад
ры имеются и у нас, но мы не показы
ваем их нашей молодежи. Человек не 
должен жить и воспитывать детей в 
духе агрессии. А они были взращены 
на этом страшном фоне, и им многое 
непонятно. Все наши журналисты с 
ними подружились, обменялись теле- 

онами. Долго еще переписывались, 
плоть до последних событий. Не все 

знают, что я была первой, выступив
шей открыто против плана Санакоева. 
Это нашло отражение в прессе. И дело 
дошло до того, что Санакоев мне по
звонил и спросил, за что я его так не 
люблю. Я ему ответила, я тебя люблю, 
ты очень хороший человек. Но это па
губный для нас план. Потому что, мно
гие бизнесмены, не знаю, в курсе ли 
читатель, выложили очень большие 
деньги на строительство Курты. Дей
ствительно. Курта от этих вливаний

расцвела. Сейчас это, прямо, малень
кий европейский город. Но когда мы 
вкладываем деньги в территорию, 
принадлежность которой стоит под 
вопросом - надо думать и о послед
ствиях. Нет нормальной договоренно
сти, и наш сосед - неадекватный, и 
наша политика - неадекватная... Люди 
потеряли миллионы. Многие бизнес
мены обанкротились. В гостиницах же 
Курты размещена администрация Ко- 
коиты. Все великолепные здания и 
дома, наши дома, потеряны. И даже 
если мы и вернем себе эту террито
рию, что спорно, домов этих, уверена, 
уже не будет. Проект потерпел крах, 
потому что был неправильно проду
ман. Изначально. Если бы эти деньги 
мы вложили в контролируемую нами 
территорию, проблем бы не возник
ло. Потому что конфликтная зона - 
есть конфликтная зона, никуда от это
го не деться. О чем только думали, ког
да устраивали гуманитарные штурмы. 
То автобус «Басти - Бубу», то футболи
стов хотели туда повезти. Что только 
не придумывали. Я всегда говорила, что 
нельзя было этого делать. Мы оконча
тельно разозлили соседа. Вместо того, 
чтобы с ним договариваться нормаль
но, устроили клоунаду. Поэтому мь: и 
получили то, что сегодня имеем.

- Вернемся к вопросу о нацио
нальных меньшинствах. Презента
ция законопроекта о них, вроде, бла
гополучно состоялась в «Мариот- 
те». Закон читали?

- Этот закон - самый страшный до
кумент, который я вообще читала. И 
самое ужасное состояло в том, что Ми
нистерство просвещения приводит в 
нем такие смешные, иначе не назову, 
цифры. Там, к примеру, написано, что 
в [рузии тринадцать русских школ. Да 
их столько в одном [лданском районе, 
наверно. На развитие проекта было 
выделено 600 тысяч евро. Это огром
ные деньги. И где они? Когда нами, нац
меньшинствами, пользуются как шир
мой, это недопустимо. Авторы проек
та говорили - вот мы встретились с 
неправительственными организация
ми. работающими над этническими 
проблемами, и они вместе с нами под
держали этот документ. Это неправда. 
Все отказались. Я прочла в «Джорд- 
жиан Таймс» интервью, в котором Там- 
рико Кинцурашвили утверждает, что 
никто не покинул «Марриотт». А мы все 
ушли. До единого человека. Деньги эти 
предназначались якобы на развитие 
школ, ремонт. Как обычно это и быва
ет. Списываются такие суммы очень 
легко. Помимо нереальных цифр, не 
побрезговали и несуществующими 
школами. Что самое было неприятное 
для нас и унизительное - с нами встре
чались «проектеры» в неделю два раза. 
Я говорю о ведомствах Кинцурашви
ли. Якобашвили и Нодия. Это те три 
монстра, которые всегда очень охотно

принимают гранты, манипулируя 
нами, т.е., неправительственны
ми организациями. Они сказали, 
что этот проект проходит практи
чески «на ура». Наверно, он уже 
принят. Между тем, хочу отме
тить, там было много макулату
ры. Другого слова к этому «бага
жу» не подберу. . Нам предлага
лась ничего не содержащая ин
формация на английском, гру
зинском и русском языках. Это 
попросту калька, переписанная с 
европейского документа. А мы, 
как известно, пока очень далени 
от Европы. Там этой проблемы 

и фактически не существует. А для 
■ нас это - проблема века. К сожа- 
, лению, 21 - тоже. И если мы опять 

искоса на нее будем смотреть, то 
и следующего. В [рузии уже нет 
территории, которую она могла 
бы терять. А вы представляете 
себе, когда речь идет о более чем 

I миллион людей, которые просто 
В оскорблены. Над ними поиздева

лись, как только могли. И не в пер
вый раз. А ведь опять придут вы

боры. Страна постоянно в выборах. 
Устроят очередные концерты.

- И, что, народ «купится»? 
-Представители нацменьшинств 

тоже поумнели. Я не раз говорила - ког
да президент Саакашвили едет в Сам- 
цхе - Джавахети с президентом Арме
нии и говорит, что. «вот, я к вам при
ехал с вашим президентом» - это ог
ромная политическая ошибка. У меня, 
получается, президент - Путин и Мед
ведев, вместе взятые? Нет, у меня пре
зидент Михаил Саакашвили. Потому 
что я - гражданна (рузии. То же самое я 
могу сказать и о Ивемо -Картли, и 
Самцхе - Джавахети. Их президент 
тоже Саакашвили, и об этом надо по
мнить. Нельзя постоянно предприни
мать шаги, которые ни к чему не при
водят. Просто нужно объяснить свое
му народу, что в этой стране все долж
ны жить нормально. Не следует на раз
ные этносы делиться. Незачем. И тот 
факт, что закрыли программу «Вест
ник». а я ее очень, понятно, люблю - 
плачевно. Я думаю, что Марк Р ы бк и н  
огромное дело делал. Ну, поделили 
передачу на разные языки - по пять 
минут каждая. Это несерьезно. Кому 
вообще это надо? Что, армяне или осе
тины не понимают русский? А на ваш 
вопрос, как интегрироваться, отвечу 
так. Я думаю, должно быть принято 
решение сверху. И этой проблемой 
должны заниматься люди, знающие ее 
не понаслышке. Те, что ее понимают. 
И никак не Тамар Кинцурашвили. По
чему нельзя, чтобы в правящем кры
ле был хоть кто-то негрузином? Кста
ти, когда проходили выборы на руко
водящий блок Общественного телеви
дения, там ведь стояла и моя кандида
тура, и Заура Халилова. Двое из девя
ти- представители этнических мень
шинств. Но нам было отказано. Созар 
Субари давал прошение. Так о какой то
лерантности идет речь? Что решают 
эти девять человек? Это номинальная 
должность, но даже туда мы не смогли 
пробраться. Кстати, при президенте 
Эдуарде Шеварднадзе было намного 
проще. Я представляла какое-то свя
зующее звено. А сейчас практически 
нам «перекрыли кислород». Ничего не 
оставили. Так что, пока не будет ини
циативы «сверху» - проблему не ре
шить. Очень стыдно, что в 21 веке она 
вообще имеет место быть. А ходить 
перед выборами к этим людям и чи
тать стишки на их родном языке - про
сто унижение. Обоюдное.

В следующем номере мы продол
жим разговор с Лали Морошкиной. На 
этот раз речь коснется не менее акту
альной темы - русско-грузинских от
ношений. И кто виновен в их обостре
нии...

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ



Марина Мешвилдтпвили: Мне жаль Южную Осетию, которая 
станет обслуживающим персоналом российской военной базы

Марина Мешвилдишвили является 
председателем конфедерации 15 НПО, 
работающих по вопросам грузино-осе
тинских взаимоотношений «Цхинвали 
будущего». Она сама является беженкой 
из Цхинвали, 18 лет живет вместе с се
мьей в гостинице «Абхазети».

В этом году под эгидой «Цхинвали бу
дущего» был создан (рузино-осетинский 
гражданский форум.

- Ваша организация долгое время за
нимается грузино-осетинскими взаимо
отношениями. Вам известно, как начи
налось вооруженное противостояние в 
августе?

- Наша организация занимается не 
урегулированием конфликта, а, в основ
ном, установлением доверия между осе
тинами и грузинами. По предложению 
осетинской стороны мы создали грузи
но-осетинский гражданский форум, ко
торый должен был способствовать сбли
жению обеих сторон, обоих народов. Что 
было в наших силах, мы все делали, что
бы не было войны. Однако, третья сила 
была очень заинтересована в начале вой
ны, в противостоянии... И в начале авгус
та война в Южной Осетии началась. Пе
рестрелки продолжались перманентно в 
течение всего этого года, усилились ле
том. Осетины утверждали, что они не 
начинали обстрелы. То же самое утвер
ждала и грузинская сторона. Получает
ся, что кто-то преднамеренно обстрели
вал позиции осетин и грузин, чтобы взор
вать ситуацию.

В первых числах августа обстрелы гру
зинских сел Авневи, Нули и других резко 
усилились, особенно в Знаурском райо
не. Надо отметить, что села этого райо
на были слабее защищены. Если вокруг 
сел ущелий Большого и Малого Лиахви 
было много грузинских, осетинских, рос
сийских, смешанных постов, то в Знаур
ском районе их было очень мало. То есть, 
эскалация напряженности началась 
именно с неконтролируемой зоны. Уже 
2-3 августа многие местные жители были 
вынуждены уехать из своих сел, настоль
ко участились обстрелы.

- Как вы считаете, нельзя было избе
жать крупномасштабных боевых дей
ствий или действительно не оставалось 
другого выхода?

-Как я уже сказала, и раньше случались 
перестрелки, но грузинской стороне уда
валось не поддаваться на провокации. 
Наверное, Тбилиси должен был и в этом 
случае сделать все возможное, чтобы 
избежать кровопролития. Эта война в 
любом случае не принесла бы желаемо
го результата для [рузии.

- По вашему мнению, ввод российс
ких войск в Южную Осетию был спон
танным решением Москвы или же этот 
шаг был запланированным?

- Мы долгое время работали в зоне 
конфликта, и у меня сложилось впечат
ление, что Москва уже давно готовилась 
к такому повороту событий. Мой супруг 
находился в зоне конфликта непосред
ственно перед началом боевых дей
ствий. Его двоюродный брат-осетин пре
дупредил, что ему нужно как можно ско
рее покинуть зону, так как в скором вре
мени там резко обострится ситуация, и 
может случиться всякое. Получается, что 
осетинская сторона была предупрежде
на о начале боевых действий. Кроме того, 
осетинская сторона начала эвакуацию 
мирного населения за две недели до на
чала войны. Причем их вывозили в ос
новном организованно, присылали авто
бусы из Владикавказа. К 7 августа в Цхин
вали остались в основном мужчины... В 
то же время эвакуации из грузинских сел 
не происходило. Наши власти или вооб
ще не заботились положением своего 
населения, или же грузинская сторона и 
не собиралась воевать. Об этом трудно 
судить.

- Были ли у вас контакты с Цхинвали 
во время боевых действий? Что говори
ли жители города?

- 8 августа я говорила с Цхинвали. Все 
мои знакомые сидели по подвалам и не 
знали, что творится в городе. Многие из 
них думали, что города больше не суще
ствует. 9 августа, когда они вышли из 
подвалов, они сказали мне, что Цхинва
ли уцелел. А также о том, что на улицах 
было очень много погибших грузинских

солдат, тела которых никто не убирал. 
Наше правительство не могло вывезти 
погибших из-за того, что стоявшие в [ори 
российские войска никого не пропуска
ли в Цхинвали. Потом уже мы получили 
информацию, что трупы грузинских сол
дат начали сжигать на месте, массово хо
ронили, что много без вести пропавших...

- Российские СМИ уже 9-10 августа 
распространили информацию о геноци
де осетинского народа, о двух тысячах 
погибших мирных жителях Цхинвали. 
Насколько эта цифра соответствует ре
альности?

- Я очень сомневаюсь в этих данных. 
Повторю, что еще до начала боевых дей
ствий большая часть мирного населения 
покинула Цхинвали,оставались в основ
ном мужчины, которые почти все служи
ли в местных вооруженных формирова
ниях.

- После ввода Москвой войск в Юж
ную Осетию они заняли и грузинские 
села региона. Некоторые села, Тамара- 
шени, Курта, насколько известно, просто 
перестали существовать. У вас есть 
данные относительно жертв среди гру
зинского населения, о количестве бе
женцев?

- Точных данных по погибшим, навер
ное, нет ни у кого до сих пор. По расска
зам грузинских беженцев, погибших в 
грузинских селах было очень много. Вы 
спрашивали относительно геноцида осе
тин, но я могу утверждать, что в регионе 
была проведена этническая чистка гру
зинского населения, в большинстве сел 
региона не осталось ни одного грузина. 
Многие грузинские села сравняли с зем
лей, а население ущелья Большого и 
Малого Лиахви покинуло свои села.

- Что получит Южная Осетия от при
знания ее независимости Россией?

- В 1918 году при правительстве Ноэ 
Жордания независимость (рузии призна
ло намного большее число государств, 
однако тогда независимости отстоять не 
удалось. Большевистская Россия оккупи
ровала (рузию. Признанием независимо
сти со стороны одного-двух государств 
Южная Осетия не получает реальной не
зависимости. Путин открыто говорил о 
том, что Россия «поможет» укомплекто
вать правительство Южной Осетии кад
рами из Москвы. О какой независимости 
мы можем говорить? Кем будут сами 
осетины, если правительство и другие 
структуры Южной Осетии будут укомп
лектованы из Москвы?

- Вам известно, что сейчас происхо
дит в Южной Осетии?

-Того Цхинвали, который я знала, боль
ше не существует. Я не говорю о физи
ческом существовании. Сегодня из Юж
ной Осетии делают огромный военный 
полигон. Мне очень жаль население 
Южной Осетии, которое станет обслужи
вающим персоналом одной большой во
енной базы.

- Как вы считаете, почему Тбилиси на 
протяжении стольких лет не смог найти 
общий язык с Цхинвали?

- Мы долгое время работали над про
блемой восстановления доверия между

осетинами и грузинами, наша организа
ция вывозила детей из Южной Осетии на 
отдых в Аджарию, проводили посттрав- 
матическую реабилитацию детей из зоны 
конфликта, организовывали различные 
совместные мероприятия. Все это спо
собствовало тому, что у молодежи из 
Южной Осетии, которая росла фактичес
ки в военных условиях, в условиях по
стоянного давления со стороны СМИ, в 
условиях ненависти, постепенно начинал 
стираться образ врага по отношению к 
грузинам. Мы предлагали грузинскому 
правительству продолжить подобные 
проекты, однако никто не стал занимать
ся этим.

- Создание альтернативного прави
тельства Дмитрия Санакоева было 
ошибкой или же правильным шагом гру
зинского правительства?

- С самого начала, может быть, это и 
было правильным шагом. Но затем ста
ло абсолютно непонятно, какую цель 
преследовало создание этого прави
тельства. Появились серьезные пробле
мы с комплектацией самой администра
ции и т.д. Многие пошли работать в это 
правительство, так как надеялись на луч
шие перемены. Все мы ждали много 
большего. Но получилось так, что имен
но после создания этого правительства 
были перекрыты дороги в Южной Осе
тии, возникли проблемы для передви
жения как для грузин, так и осетин, уве
личилось отчуждение.

- Что вы можете сказать о [рузино-осе- 
тинском гражданском форуме, есть ли 
сейчас какой-либо смысл в его суще
ствовании?

-Да, при нынешней ситуации мы даже 
не знаем, с какого конца нам начинать 
работу. Мы знали, как мы будем действо
вать и что должны делать до августа это
го года. Сейчас мы должны встретиться с 
нашими осетинскими партнерами, что
бы проанализировать, что же произош
ло на самом деле в августе, и потом уже 
наметить работу на будущее. После на
шей встречи в ноябре этого года я смогу 
что-то сказать.

- Ваша организация в настоящее вре
мя занимается проблемами грузинских 
беженцев. Что делается и чего не дела
ется для них сегодня, в каких условиях 
они находятся, какие у них проблемы?

- Государство оказалось неготовым к 
принятию беженцев. Многие из них в 
первое время спали на полу без матра
сов и одеял, в школах на партах, не было 
продуктов питания. Жители Тбилиси, 
куда в основном выехали беженцы, на 
первых порах очень помогали, пока госу
дарство не стало более плотно занимать
ся беженцами. Однако и сегодня до со
вершенства очень далеко. Наверное, в 
бюджете нет средств для беженцев и 
они полностью зависимы от междуна
родных доноров. Хорошо, что государ
ство занялось строительством домов для 
беженцев. Я очень надеюсь, что до на
ступления холодов им будут созданы че
ловеческие условия жизни, что они по
лучат нормальные условия до тех пор, 
пока не вернутся домой.

- Не кажется ли вам, что массовое 
строительство домов для беженцев го
ворит о том, что на их возвращение ник
то не рассчитывает?

- Я бы так не сказала. Я сама беженка и 
знаю, что эти люди могут долгие годы 
жить даже в новых построенных домах, 
но никогда не потеряют желания вернуть
ся в свой дом. Я оптимист, верю, что не
смотря на пусть даже их долгое прожи
вание в этих домах, они смогут вернуть
ся в свои родные дома. Правительство 
должно приложить максимум усилий для 
того, чтобы наконец урегулировать кон
фликт и вернуть беженцев в родные 
дома.

- Вы сама родом из Цхинвали и уже 
18 лет ютитесь в гостинице. Вы еще не 
потеряли веру на возвращение? 4

- Слишком долго мы жили-в гостини
цах, чтобы думать о том, что мы никогда 
не возвратимся. Получается, что мы зря 
прожили 18 лет в таких невыносимых ус
ловиях. Мне, например, много раз пред
лагали продать мой дом в Цхинвали, но я 
никогда ни за какие деньги на это не со*., 
глашалась. Я верю, что я вернусь в мой 
дом и буду жить там. В этом доме убили 
моего отца, 65-летнего старика, в 1992 
году. Наши соседи-осетины пытались спа
сти моего отца, но и в их сторону разда
лись выстрелы. Его похоронили там же 
наши соседи. Именно после смерти отца 
я начала заниматься миротворческой 
деятельностью.

- После августовских событий, при
знания Россией независимости Южной 
Осетии, остались ли в Цхинвали люди, с 
которыми можно вести диалог, с кото
рыми возможно обсуждать даже теоре
тическую возможность проживания в 
одном государстве, примирение двух 
народов?

- В Цхинвали есть две основные кате
гории населения. Одна хочет жить в со
ставе России, другая - хочет независи
мости. Третьей категории нет. Может 
быть небольшая часть смешанных семей 
и хочет жить в составе [рузии, но об этом 
вслух не говорят.

Многие понимают, что в составе Рос
сии они не смогут сохранить свою куль
туру, язык, обычаи. Яркий пример тому- 
Северная Осетия, где население в основ
ном говорит по-русски. А в Южной Осе
тии и грузины говорили по-осетински. Я 
сама хорошо говорю по-осетински. Мне 
очень горько говорить об этом, но если 
события будут развиваться по нынешне
му сценарию, то осетинскому народу гро
зит очень большая опасность исчезнове
ния или полной ассимиляции.

Из Цхинвали на протяжении многих 
лет выезжала практически вся интелли
генция, так как там невозможно было ре
ализовать свой потенциал. Практически 
не развивался бизнес, уничтожена про
мышленность. Постепенно Цхинвали 
полностью перешел в руки боевиков, во- 
еннизированных формирований, вся осе
тинская молодежь на протяжении этих лет 
росла и воспитывалась в окопах.

- Во время боевых действий прави
тельство [рузии открыло гуманитарный 
коридор для населения Цхинвали. Вос
пользовались ли осетины этим коридо
ром?

- Когда мы в сентябре переправляли 
мою свекровь из села Хеити в Тбилиси, 
вместе с ней сюда перешли несколько 
осетинских семей из Джавского района. 
Причина - резкое увеличение числа банд 
с Северного Кавказа, мародерство. Меж
ду ними часты ссоры и перестрелки из-за 
права владения домами местных грузин.

Во время открытия коридора я сама 
звонила в Цхинвали и предлагала осети
нам воспользоваться им и выйти из го
рода. Но они боялись выходить, причем 
боялись не только грузин, но и того, что 
по выходящим из города будут стрелять 
в спину свои же...

Беседовал Ираклий ЧИХЛАДЗЕ

«Данный материал опубликован при 
поддержке Европейского Союза. Содер
жание публикации является предметом 
ответственности «Кавказского институ
та мира, демократии и развития» и не 
отражает точку зрения Европейского 
Союза»
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Ираклий Менагаришвили: Договоримся - не подразумевать 
поддержку сепаратизма везде, где появится имя Ричарда Холбрука

В  американском ТЬе V/аН 5(гее1 
]оигпа! опубликована пространная ста
тья политологов Александера Нули и 
Бору та Гргича, в которой они поддер
живают идею установления междуна
родной опеки над Абхазией под эгидой 
ООН. По мнению авторов, обсуждение 
статуса Абхазии надо отложить самое 
меньшее на 10лет, а в  течение этого 
времени в  рамках международной 
опеки под эгидой О БСЕ осуществлять 
миротворческую операцию. У  Абхазии 
будут собственные правоохранитель
ные органы, в абхазских министер
ствах будут работать специалисты  
ООН и Евросоюза.

Проект политологов предусматри
в а е т  прямые отношения Абхазии с 
Брюсселем, М ВФ  и Европейским бан
ком реконструкции и развития. О воз
можности реализации проекта Нули и 
(ргича «ИнтерпрессНьюс» беседует с 
экс-министром иностранных дел (ру
ли  и Ираклием Менагаришвили.

- Батоно Ираклий, насколько реа
лизуем проект установления м еж
дународной опеки над Абхазией под 
эгидой ООН, полная версия которо
го опубликована в ТЬе \Л/а11 51гее* 
,|оигпа1? Согласится ли Россия на 
развитие процессов в Абхазии по 
представленному в журнале сцена
рию?

- На данном этапе крайне трудно 
предположить, что Россия не только со
гласится на реализацию этого проек
та, а вообще станет его обсуждать. Как 
и раньше, Москва посоветует абхазс
кой стороне отказаться от подобных 
планов.

Я считаю подход авторов статьи до
вольно конструктивным, но над ним 
надо будет серьезно поработать даже 
в том случае, если все участники кон
фликта выразят к нему позитивное

отношение. Надо расписать во време
ни все идеи, высказанные в статье, 
хорошо рассчитать ожидаемые на каж
дом этапе результаты.

- Появление в американском ж ур
нале проекта Кули и [ргича странно 
совпало с представлением кандида
том на пост госсекретаря США Ри
чарда Холбрука, который считается 
автором проводимой во время прав
ления Клинтона политики на Балка
нах, Боснии и Косово...

- Ричард Холбрук действительно 
был персональным автором известно
го Дейтонского договора, который по
ложил начало процессу упорядочения 
начатого на Балканах переполоха. Я бы 
хотел подчеркнуть роль господина Ах- 
тисаара и тот подход Запада, который

был реализован в Косово - это клас
сическая модель ведения миротвор
ческого процесса. Объективны все, кто 
критикует протекающий в Абхазии 
процесс и заявляет, что он не имеет 
ничего общего с миротворческим про
цессом.

- Даже если удастся приступить к 
реализации проекта Кули и Гргича, не 
существует ли вероятность того, что 
в случае Абхазии может повторить
ся прецедент Косово?

-Давайте договоримся - не подра
зумевать поддержку сепаратизма вез
де, где появится имя Ричарда Холбру
ка. У Абхазии своя, совершенно конк
ретная реальность, отличная от Косо
во, и судьбу абхазского конфликта, как 
и других конфликтов, решат усилия,

которые станут прилагать включенные 
в этот процесс игроки.

В первую очередь я имею в виду 
грузинское государство. Насколько 
велика будет его притягательная 
сила, чтобы снова завоевать сердца 
и доверие населения отлучившихся 
регионов. Это серьезно зависит от 
того, как будет осуществляться про
цесс примирения - будет ли это воз
вращение территорий или примире
ние с абхазами, осетинами и други
ми проблемными партнерами, чему 
впоследствии подчинятся все процес
сы, начиная с государственной поли
тики.

Так что возможности того, чтобы 
результат был позитивным, существу
ют, нужно только разумно их исполь
зовать.

- В Женеве абхазская делегация 
представила свой план возвращения 
беженцев. Сухуми требует от них 
принятия абхазского гражданства. 
Насколько приемлемым может быть 
это требование?

- Я против того, чтобы непременно 
видеть в предложениях абхазской или 
другой стороны желание деструкции. 
Даже в этом случае можно найти вы
ход, который ответит интересам той же 
Абхазии, уменьшит основания подо
зрений и напряженности с их сторо
ны.

Современная жизнь позволяет нам 
принимать такие неординарные реше
ния. Главное, чтобы конструкция, о ко
торой могут договориться стороны, 
давала основание формирования до
вольно прочного государственного об
разования и не оставляла «заложен
ные мины», которые смогут привести 
в действие внешние силы.

Коба БЕНДЕЯИАНИ

«Новые правые» обвинили Бендукидзе в работе на российские спецслужбы

Оппозиционная партия «Новые пра
вые» обвинила главу канцелярии пра
вительства Грузии Каху Бендукидзе в 
том, что он является членом «антигру- 
зинских объединений», базирующих
ся в Москве, и на протяжении многих 
лет тесно сотрудничает с российской 
военной разведкой.

Партия заявляет, что об этом по
зволяют говорить результаты рассле
дования, проведенного аналитической 
партийной группой.

«Новые правые» утверждают, что 
Бендукидзе был связан с российской 
разведкой через генерала Виталия 
Шлыкова, который на протяжении мно
гих лет был официальным и неофици
альным советником Бендукидзе.

Шлыков, проработавший с 1958 
годэ на высоких должностях в Главном 
разведывательном управлении Гене- 
рального штаба ВС СССР, Государ
ственном комитете РСФСР по обще
ственной безопасности и взаимодей
ствию с Министерством обороны и

КГБ СССР, на протяжении 
2001-2004 годов был офици
альным советником Бенду
кидзе в компаниях, которые, 
по утверждению «Новых 
правых», он возглавил при 
достаточно подозрительных 
обстоятельствах.

В частности, по данным 
партии, Шлыков, который с 
1958 года занимал различ
ные должности в ГРУ ВС 
СССР, с 2001 по ноябрь 
2003 п был советником ге
нерального директора ОАО 
«Объединенные машино

строительные заводы (Группа Урал- 
маш-Ижора)» Бендукидзе, а в ноябре 
2003 г, феврале 2004 - советником в 
ЗАО «Атомстройэкспорт», который 
также возглавлял Бендукидзе.

Также «Новые правые» утверждают, 
что Бендукидзе входит в российский 
Совет по внешней и оборонной поли
тике наряду с такими известными ли
цами, как политологи Константин За
тулин, Сергей Караганов, Сергей Мар
ков, Глеб Павловский, а также министр 
иностранных дел Сергей Лавров, за
меститель Сергей Карасин, председа
тель комитета по внешним делам Кон
стантин Косачев, Евгений Примаков и 
другие.

Оппозиционная партия утверждает, 
что Константин Затулин в 1992 г имел 
отношение к поставкам оружия в Аб
хазию, которое приобреталось в фир
мах, возглавляемых Бендукидзе. В 
этом же году, заявляют «Новые пра
вые», Бендукидзе стал членом полити
ческой организации «Политическая

инициатива промышленников», в кото
рой председательствовал Затулин, а 
в 1995 году вступил в организацию 
«Право выбора», которую возглавлял 
Андраник Мигранян.

С 2004 года, после «революции 
роз», когда Бендукидзе уехал из Рос
сии и прибыл в Грузию, он стал пользо
ваться особым доверием президента 
и возглавил сначала Министерство 
экономики, далее Министерство эко
номического развития и после зани
мал пост госминистра по вопросам 
реформ. «Новые правые» утвержда
ют, что все это время генерал Шлыков 
оставался его теневым советником, и 
в этот период Бендукидзе передал Рос
сии все стратегические объекты в Гру
зии.

«Новые правые» заявляют, что в 
результате действий Бендукидзе дей
ствия президента Грузии Михаила Са
акашвили «прямо или косвенно служат 
российским интересам», выражают 
недоумение в связи с тем. что глава

государства не предпринимает ника
ких мер, и призывают общество «сде
лать выводы».

Агентство «Новости-Грузия» на дан
ный момент не располагает коммен
тарием Нахи Бендукидзе в ответ на 
выдвинутые обвинения.

Каху Бендукидзе не будут допрашивать 
на ттгпдании пяппаштпткой и*1—

Начальника аппарата правитель
ства Грузии Наху Бендукидзе, обвинен
ного оппозицией в связях со спецслуж
бами России, не будут допрашивать 
на заседании специальной парламен
тской комиссии по расследованию ав
густовских событий, передает Прайм- 
Ньюс.

- Номиссия - не следственный орган, 
- объяснил такое решение руководи
тель комиссии.

Паата ДАВИТАЯ

Лейбористы возьмут
под контроль распределение медикаментов

Около 60 процентов лекарств, поступивших в Грузию в виде помощи, про
даются в аптечных сетях «Аверс» и «РЗР». Об этом заявил на брифинге член 
Партии лейбористов Сосо Шатберашвили, информирует Прайм-Ньюс.

По его словам, сегодня рынок лекарств контролируют две монопольные 
компании - «Аверс» и «РЗР». Они продают лекарства, поступающие с гума
нитарной помощью, и делают на этом деньги.

По словам Шатберашвили, его партия планирует создать специальную 
группу, которая начнет наблюдение за распределением медикаментов, по
ступивших в Грузию в виде помощи.
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Поэтический образ мира

Перед вами - сокровищница грузин
ской поэзии - представленные в ори
гинале ее шедевры, столетия спустя 
сохранившие свою изначальную стра
стность и параллельные переводы, 
большинство из которых, в свою оче
редь, уже давно причислены к класси
ческим образцам русской переводчес
кой школы.

Естественно, что эта классическая 
антология открывается строками из 
"Витязя в тигровой шкуре" - рыцарско
го романа в стихах, предвосхитившего 
многие идеи раннего Возрождения и по 
праву вознесшего своего автора - Шота 
Руставели в пантеон мировых гениев.

Четыре столетия лежат между бли
стательной эпохой Руставели и траги
ческим, XVIII веком Давида Гурамиш- 
вили. По воле судьбы, большая часть 
сознательной жизни поэта-воина про
шла на чужбине - в России и на Украи
не, но той же судьбе было угодно, что
бы именно он - Давид (урамишвили 
стал поэтическим летописцем лихоле
тья фузии и стихийным реформато
ром фузинской поэтики. Представлен
ные здесь образцы иллюстрируют две 
ипостаси гурамишвилевского таланта 
- его дар драматического повествова
теля, столь ярко выраженный в "Дави- 
тиани" и ту непринужденную ифивость, 
с которой написана навеянная мало- 
российскими мотивами "Веселая Вес
на".

Через несколько лет после смерти 
[урамишвили, в 1795 году, мусульман
ский Восток нанесет последний удар по 
своей извечной мишени - маленькой 
христианской стране, Тифлис будет 
разорен и разрушен Ага Магомет-ха- 
ном. Грузия так и не оправится от этого 
удара и вскоре, вместе с наступлени
ем XIX века. Императорским рескрип
том из Санкт-Петербурга упразднится 
Багратионовский престол, а в "Грузин
ской драме" начнется, новый, "Россий
ский акт1! Истоки грузинского роман
тизма (впрочем, как и парадоксаль
ные биографии большинства грузинс
ких романтиков) теснейшим образом 
связаны с этой драмой, с тем ощуще
нием "золотой клетки" которое царит 
в среде фузинской "пишущей аристок
ратии".

Именно эту аристократию и пред
ставляет "классическая триада" грузин
ских романтиков - Александр Чавчавад- 
зе, Григол Орбелиани и Николоз Бара
ташвили. Старшие-Александр Чавча- 
вадзе и Григол Орбелиани (который, 
кстати, приходился родным дядей Ба
раташвили) начинали с "Бури и натис

ка" в прямом смысле этого 
слова - участвовали в анти- 
имперских заговорах, были 
сосланы, но вскоре помилова
ны (восприемницей Алексан
дра Чавчавадзе была сама 
императрица - Екатерина II) и 
всей своей дальнейшей ка
рьерой доказали свою поли
тическую лояльность. Тем не 
менее, грузинские сердца под 
блестящими генеральскими 
мундирами болью отзыва
лись на исторические обиды 
родины, да и на те несправед
ливости, которые, казалось 
бы, не замечал начальничес
кий взор... Вся эта носталь
гическая боль, весь этот - при
внесенный внутренним раз
двоением духовный диском
форт лежат в основе поэти
ческого мира Александра 
Чавчавадзе и [ригола Орбели
ани. Конечно же, у Александ
ра Чавчавадзе - хозяина само
го аристократического салона 
в Тифлисе, окруженного кра
савицами - и в семье и вне ее, 
тестя Александра Грибоедо

ва, сибарита - наряду с европейскими 
новинками, ценителя восточных изыс
ков, немало именно "сибаритских" 
строк, восточных "баятов" (за что его и 
попрекали потом младшие коллеги по 
перу), но, если б не тот, глубинный, 
"болевой пласт’,' смею думать, Алек
сандр Чавчавадзе не состоялся бы как 
поэт и, тем более, как классик грузинс
кой литературы. С некоторыми поправ
ками, то же самое можно повторить и в 
отношении [ригола Орбелиани (кстати, 
безнадежно влюблявшегося в чавча- 
вадзевских красавиц и так и оставшим
ся одиноким ценителем очарователь- 
ныхженщин, изысканного вина и вос
точных напевов). Все эти поэтические 
(и - человеческие) пристрастия Григо
ла Орбелиани отражены в данной под
борке его стихотворений. К сожале
нию, родоначальник грузинского роман
тизма - Александр Чавчавадзе пред
ставлен здесь лишь двумя программ
ными стихотворениями, хотя в утеше
ние, могу сказать, что это лучшие его 
стихи.

Имя Николоза Бараташвили стоит 
особняком - как в истории грузинского 
романтизма, так и в истории грузинс
кой поэзии вообще. Это - как Моцарт. 
Трудно найти определение, какую-либо 
общепринятую канву, чтобы хотя-бы 
приблизительно очертить этотудиви
тельный образ, эту трагическую судь
бу, этот испепеленный талант... К сча
стью (ил и же - наоборот) в сборник вош
ло практически всебараташвилевское 
наследие и внимательный взгляд мо
жет проследить путь его духовного и по
этического взросления. В который уж 
раз перед нами пример того, как Про
видение заставляет своего Избранни
ка спешить, нашептывая ему на ухо то 
гениальные строки, то роковые пред
знаменования...

Наверное знаменательно, что тет
радь с бараташвилевскими стихами, 
которая хранилась у Владетельной 
княжны Екатерины Мингрельской, од
ним летним днем 1860 года, в Царском 
селе, под Петербургом она дает на про
чтение юному грузинскому студенту." 
Владетельная княжна" Екатерина Да- 
диани - та самая "Катенька" Чавчавад
зе, тень от сережки которой так будо
ражила воображение влюбленного в 
нее поэта, а юный студент - ее однофа
милец- Илья Чавчавадзе, который не 
пожалеет сил, чтобы имя и творчество 
Николоза Бараташвили вновь зазвуча
ли на его родине. И это будет одним из 
многих и многих благодатных (а, иног
да - судьбоносных) начинаний, благода

ря которым Илья Чавчавадзе по праву 
назовется самой значительной исто
рической фигурой в грузинской дей
ствительности XIX века. Представлен
ные здесь стихотворения и вправду 
тщательно отобраны, они, конечно же, 
дают четкое представление о тематике 
чавчавадзевской поэзии, но надо отме
тить, что лучшие и самые патетичес
кие строки Ильи Чавчавадзе трудно 
воспринять без того исторического кон
текста, которым они были продиктова
ны. Впрочем, знаменательно и то, что 
некоторые его стихотворения заново 
зазвучали уже в новые времена. К при
меру- "Милая моя страна..!'(’Чемо кар
го квеканав..'.') явилось сакральным тек
стом грузинского национального дви
жения, да и сегодня его мелодия вос
принимается неофициальным гимном 
Грузии.

Акакий Церетели - это грузинский 
Беранже. Ни до, ни после него ни один 
грузинский поэт не удостаивался та
кой действительно всенародной люб
ви, такой всеобщей признательности 
и такой прижизненной славы. Сорат
ник и единомышленник Ильи Чавча
вадзе, также как и его старший друг, 
питомец Петербургского университе
та, вернувшийся оттуда уже сформи
ровавшимся "шестидесятником" (под 
влиянием Чернышевского и литерато
ров его круга) Церетели, в отличие от 
делового и предельно организованно
го Чавчавадзе, всю жизнь прожил вне 
какой-либо официальной должности - 
вольным художником. Тем не менее, 
он стоял у истоков многих литератур
ных и общественных начинаний, успех 
которых часто был предопределен 
именно его обаянием, талантом и по
пулярностью. За всю вторую полови
ну XIX века, да и начало ХХ-го в Грузии 
не произошло ни одного мало-мальс
ки значимого события, которое бы ни 
отразилось в поэзии или ежедневных 
газетных очерках этого народного три
буна. Неудивительно, что его юбилей 
в 1910 году превратился в общенарод
ный праздник, а его кончина пять лет 
спустя - в национальный траур. По сей 
день его стихи воспринимаются свое
го рода национальным сокровищем - 
извлеченным из народных недр - ис
крящимся, внешне незамысловатым, 
но хранящим какую-то, доступную 
только посвященным тайну... Поми
мо всего прочего, стихи Акакия Цере
тели исключительно мелодичны и вот 
уже полтора столетия вся Грузия повто
ряет переложенные на музыку его стро
ки. Да и не только Грузия - где не услы
шишь "Сулико"..

В один весенний день 1886 года в 
редакции газеты "Иверия" сотрудники 
вслухчитали новое произведение мало 
кому известного поэта из горного селе
ния Чаргали. Луна Разикашвили - так 
его звали. По завершении чтения, ре
дактор газеты Илья Чавчавадзе. как-то 
подчеркнуто торжественно произнес: 
Нет уж, настала пора, чтобы мы, ста

рые, сложили свои перья и уступили 
дорогу Важа Пшавела!

Так символически открылись двери 
грузинской литературы перед чароде
ем из Чаргали. Прекрасно, что в нашем 
сборнике читатель сможет прочитать 
(или перечитать) важнейшую для по
нимания мироощущения Важа Пшаве
ла поэму "Змееед"

Природа для Важа-Пшавела - про
явление божественной гармонии, а 
трагедия Миндии - героя "Змеееда" - 
это трагедия человека, который вмес
те с потерей дара понимания таин
ственного языка Природы, разорвал 
нить, соединяющую его с Космической 
духовностью. Согласно видению Важа 
Пшавела, Миндия - это образ-идея, 
недостижимый абсолют, чье, даже 
символическое существование при
вносит свои нравственные корректи
вы в наше отношение к окружающему 
миру. Мы часто говорим о непреходя
щем значении того или иного произ
ведения. Столь часто, что увы, наши 
эпитеты звучат как заклинания, не бо* 
лее. Так вот, если уж говорить об ис
тинном бессмертии произведения, то 
"Змееед"-один из лучших примеров. 
Важа Пшавела, как истинный пророк, 
опередил само время, и сегодня, сто
летие спустя, окруженные изувеченной 
и разграбленной природой, мы, ее 
блудные дети в последней надежде 
вчитываемся в пророческие строки 
"Змеееда".. Этика Миндии не делает 
принципиального различия между 
отношением человека к природе и к 
себе подобным. Этика рыцарственно
возвышенных героев в поэмах Важа 
Пшавела общечеловечна и не делит 
людей на "навечно своих" - неподсуд
ных и "навечно чужих" - заранее обре
ченных на самую низменную жесто
кость. Так же, как и его предтечи, ве
ликие гуманисты, Важа-Пшавела со
здает такие нравственные коллизии, 
когда "навечно свои" оказываются вра
гами, попирающими человеческое 
достоинство героя, а "навечно чужие"- 
духовными собратьями, готовыми по
жертвовать самой жизнью ради сво
их рыцарских убеждений.

Стараясь не повторять темы, уже 
затронутые в предисловии к сборни
ку, не пересказывать оценки и востор
ги составителя и редактора этой, ред
кой по своей значимости книги, тем 
не менее, не удержусь и скажу, что 
каковы бы ни были парадоксы истории 
и политики, новые и новые поколения 
читателей будут с неизменным благо
говением произносить ставшие уже 
культовыми имена Пастернака и Забо
лоцкого, Мандельштама и Цветаевой, 
Антокольского и Тарковского - благода
ря своему переводческому таланту по
даривших многомиллионной аудито
рии русскоязычных читателей (а, впос
ледствии - остальному миру) шедев
ры грузинской классической поэзии.

Заза АБЗИАНИДЗЕ

Р .5 . На днях "Кавказский дом " при финансовой поддержке Европейского 
фонда НОННОЙ издал объемистую  (в 650 страниц) антологию "Грузинская 
классическая поэзия'! в которой представлены поэтические шедевры Ш ота 
Руставели, Давида [урамишвили, Александра Чавчавадзе, [ригола Орбелиа
ни, Николоза Бараташвили, Ильи Чавчавадзе, Акакия Церетели и Важа Пша
вела. Рядом с каждым грузинским оригиналом публикую тся русскоязычные 
переводы Бориса Пастернака и Марины Цветаевой, Осипа М андельштама и 
Нинолая Заболоцкого, Арсения Тарковского и  Павла Антокольского - по праву 
причисляемые к классическим  образцам русской поэтической переводчес
кой школы. Идея проекта принадлежит директору "Навказского дом а! писа
тельнице Наире [ела ш в ил и, составитель и редактор сборника -1амлет Зука- 
кишвили.

Своеобразная панорама грузинской классической поэзии, также как и ее 
непреходящая значимость подчеркнута в  послесловии к  сборнику, принадле
жащ ему перу писателя и  критика Зазы  Абзианидзе. По наш ему мнению, это 
послесловие, которое м ы  перепечатываем из "Антологии грузинской класси
ческой поэзии", создаст у  нашего читателя общее впечатление об этой книге - 
духовной сокровищнице народа.
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Мировые лидеры объединились 
на эконоиичесиом фронте
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На саммите «большой двад
цатки» в Вашингтоне 15 но
ября лидеры ведущих эконо
мических держав планеты по
обещали приложить все уси
лия, чтобы восстановить рост 
мировой экономики. С этой 
целью они предлагают ре
формировать финансовое ре
гулирование на глобальном 
уровне. Кроме того, все бо
лее очевидным становится, 
’/го центр финансовой и эко
номической мощи сдвигает
ся с Запада на Восток.

0-20 выработала 
единую декларацию

Г л авн ы м  
достижением 
с а м м и т а  
« б о л ь ш о й  
.двадцатки» ста
ло одобрение 
как наиболее 
развитыми, 
так и стреми
тельно разви
ваю щимися  
с т р а н а м и  
мира единой 
декларации с 
рекомендация
ми по преодо
лению миро
вого кризиса. Причем в апреле 
2009 года С-20 вновь соберет
ся на высшем уровне, на этот 
раз, по всей видимости — в Лон
доне, чтобы обсудить, как идет 
реализация ее предложений.

Эго явный признак того, что 
именно такой орган, как С-20, 
а не более узкие организации
- С7 или С8, будут играть ос
новную роль в международных 
отношениях в ходе преодоле
ния мирового финансового 
кризиса, а, возможно, и после 
него. Очевидным становится, 
что в результате кризиса боль
ший вес в международных фи
нансовых организациях — 
МВФ и Всемирном банке —К 
приобретут Китай, Индия, Рос
сия, а также богатые страны 
Персидского залива.

В итоговой декларации по 
полной программе досталось не
разумным инвесторам, которые 
стремились лишь к огромным 
прибылям и неадекватно оце
нивали риски. Авторы про
шлись и по неким неназван
ным регулирующим органам в 
ряде развитых стран, которые 
эти риски проглядели или не 
боролись с ними.

За банками и бумагами 
— особый надЗОр

Так что же конструктивного 
п р ёД ^еТ  С-20 для преодоле
ния кризиса? В первую очер^Д», 
это усиление надзора за бан
ками и финансовыми рынка
ми. Мысль проста: в условиях, 
когда Финансовые рьшки ста
ли глобальными, а многие бан
ки — мировыми, национальные

регуляторы не в состоягши осу
ществлять над ними должного 
контроля. Поэтому предлагает
ся создать из банковских регу
ляторов разных стран некие 
«надюрнме коллегии», которые 
бы наблюдали за деятельнос
тью международных банков.

Помимо этого что-то надо 
деталь с рынком сложно пост
роенных цепных бумаги, или 
деривативов, потому что этот 
рынок приобрел все признаки 
никем не регулируемой финан
совой пирамиды. Раньше дери
вативом называли ценную бу
магу, выпущенную на основ
ную ценную бумагу. Сейчас

этот рынок развился настоль
ко, что можно выпускать «бу
мажку» на «бумажку», выпу
шенную на основную «бумаж
ку». Яркий пример — рухнув
ший летом 2007 в СЛПА ры
нок высокорисковых закладных 
на недвижимость «зиЬрпше», с 
которого и начался кредитный 
кризис. Американские регуля
торы объявили, что до конца 
года создадут расчетную пала
ту, которая будет учитывать 
операции на этомК рынке. 
Аналогичные меры собирают
ся предпринять и в Европе.

Кроме того, и в США, и 
Евросоюзе намерены ужесто
чить надзор за рейтинговыми 
агентствами, которые выстав
ляют свои оценки, в том чис
ле, и по ценным бумагам.

Что делать со 
♦свободой торговли»?

Любопытно, что в услови
ях кризиса участники самми
та 0-20 призвали отказаться 
от протекционизма и в тече
ние 12 месяцев не вводить тор
говые барьеры и прочие экс
портные и инвестиционные ог
раничения. По идее, это пра
вильно, потому что подобные 
мерыК рушат мирохозяйствен
ные торговые связи и лишь 
усугубляют мировой кризис.

Но е л я д  л и  национальные 
правительства откажутся от со
блазна заш^ГЛГЛ: Я вств е н н о 
го производителя. Во многих 
странах Азии протекционизм 
является краеугольным камнем 
экономической политики. 
США, когда им выгодно, лю

бят разглагольствовать о не
зыблемости принципов свобод
ной торговли, но на практике 
в условиях угрозы американс
ким компаниями со стороны 
иностранных конкурентов 
прибегают к явно протекцио
нистским мерам.

Пример недавних протекци
онистских мер со стороны 
российских властей — повы
шение пошлины на ввоз в 
Россию иномарокКстарше од
ного года. А из Минеельхоза 
РФ  постоянно слышны при
зывы к некоей «продоволь
ственной безопасности» стра
ны, что может привести толь
ко к новым барьерам на им

порт продовольствия.
Проблема состоит 

еще и в том, что пред
ложения о создании 
наднациональных миро
вых финансовых регу
ляторов — тоже проти
воречат идее свободною 
рынка. 11резидент США 
Джордж Буш, которо
му, правда, осталось 
править своей страной 
всего два месяца, хотя 
и подписался иод ито
говой декларацией, 
стразу же заявил, что 
только принципы сво

бодною рынка приведут к эко
номическому росту.

В результате министрам 
финансов С-20 дали зада
ние: до 31 марта представить 
планы по осуществлению  
предложений лидеров «боль
шой двадцатки». Эти планы 
и обсудят на новом самми
те С -20 в апреле.

Олег МИТЯЕВ, 
экономический обозреватель 

«РИА Новости»

Справка: Группа С-20 яв
ляется расширенным вариан
том С8 — главное отличие зак
лючается в том, что помимо 
экономически развитых стран 
в объединение входят разви
вающиеся государства. Этот 
форум был основан в  1999 
году для того, чтобы противо
стоять финансовому кризису 
в  Азии, Бразилии и России, 
за его создания ратовал тог
дашний президент России 
Владимир Путин. Участников 
двадцать: в дополнение к С8 
(Россия, США, Великобрита
ния, Франция, Италия, Гер
мания, Канада и Япония) еще 
и Аргентина, Австралия, Бра
зилия, Индия, Индонезия, 
Китай, Мексика, Саудовская 
Аравия, Турция, ЮАР, Ю ж
ная Корея. Двадцатым участ
ником оргя^нищ п  стал ЕС, 
несмотря на то, что ряд стран 
этою выступают
в  качестве отдельных у ы .* 
ников. Вместе государства С- 
20 представляют 90% миро
вою  ВВП.

РОССИЙСКИЕ НЕФТЯНИКИ 
ОБЕДНЕЛИ?

Ведущие российские нефтяные ком
пании 10 ноября обсудили на совещании ■  
у премьер-министра Владимира Путина 
проблемы отрасли, возникшие вследствие 
резкою падения цеп на нефть. Непос
редственным поводом к встрече стало 
беспокойство, возникшее у российского 
премьера, в связи с намерившимся рез
ким снижением экспорта нефти и, соот
ветственно, доходов бюджета.

Итогом совещания стали обещания 
новых налотовых льгот российским не- 
ертяникам в .эти нелегкие для них вре
мена. Автомобилистам же рассчитывать 
на существенное снижение цены на бен
зин пока не приходится.

Мировые цены на нефть резко падают. В  середине июля они 
достигли абсолютного исторического максимума — 147 долларов за 
баррель; 30 сентября за баррель «черного золота» еще давали 100. 
В  ноябре же они стабилизировались у черты 60 долларов за бар
рель. Из-за того же, что экспортные пошлины остались па высо
ком уровне, российские нефтяные компании стали жаловаться на 
нерентабельность экспорта «черного золота» из страны.

В  соотвегетвии с российским законодательством, уже много лег 
экспортная пошлина на нефть устанавливаются правительством 
каждые два месяца, а ее ставка рассчитывается на основе' двухме
сячного мониторинга мировых цен за предыдущий период.

Однако из-за резкого падения цен в октябре правительство, 
иод давлением нефтяного лобби, снизило ставку на месяц раньше 
положенного -  не с 1 декабря, а с 1 ноября. По размер досрочного 
снижения пошлины — с 372,2 до 287,3 доллара за тонну — не 
устроил нефтяников, и они стали отк ровен но бойкотировать по
ставки нефти на экспорт. Как сообщил глава государственной псф- 
тспроводной компании «Транснефть» Николай Токарев, в начале 
ноября прокачка нефти на экспорт упала по сравнению с обыч
ным у|юв11см примерно на 25% . 1чроме того, по его словам, резко 
снизились прогнозные объемы прокачки иефги на декабрь. По 
некоторым оценкам, нефтяники подтвердили на декабрь только 
треть от нормального объема поставок.

Таким образом, налицо было давление нефтяников на пра
вительство с целью еще раз — с 1 декабря - снизить пошлину 
на экспорт «черного золота». Именно это и стало непосред
ственной причиной встречи премьер-министра с их пред
ставителям и. Видимо, им удалось убедить премьера в соб
ственной правоте. К ак  заяви л  П угин  в ходе совещ ания, 
ставка экспортной пошлины на неф ть должна бы ть м акси
мально адекватной текущ ей цене на неф ть. Теперь она 
будет определяться раз в месяц.

Кроме того, судя по всему, нефтяники добились от премьера 
гораздо большего*. Помимо уже обещанных им ранее налоговых 
льгот на 140 млрд рублей, правительство уже обсуждает с нефтя
ными компаниями идею замены налога на добычу полезных иско
паемых (Н Д П И ) налогом на сверхприбыль.

Напомним, что Н Д П И , как, впрочем, и экспортная пошли
на, исчисляется исходя из мировых цен на нефть. Таким  обра
зом, эти налоги взимаются с гипотетической выручки иефге- 
компаний и не учитываю т их рентабельность. Это не вполне 
соответствует принципам рыночной экономики, в которой на
логами облагается прибыль или оборот предприятий. Новый 
налог на сверхприбыль и более адекватная экспортная пошли
на, по идее, должны снять это противоречие.

С другой стороны, не стоит забывать, что именно изъятие 
сверхдоходон нефтяных компаний — при помощи НД ПИ и экс
портных пошлин — в пользу государственной казны позволили 
России за последние четыре года накопить третьи в мире меж 
дународные резервы. Они стали той подушкой безопасности, 
при помощи которой Россия рассчитывает относительно безбо
лезненно пережить мировой финансовый катаклизм. Но сейчас 
наши междунаоодные резервы постепенно истощаются, а облег
чение налогообложения нефтяного сектора не позволит им вос
полняться в должной мере.

Кроме того, не совсем понятно, почему российские нефгеком- 
нании в условиях, когда экспорт стал якобы нерентабельным, не 
направляют образовавшиеся излишки сырья в нефтепереработку. 
Это бы позволило им, с одной стороны, выйти из затруднительного 
положения, а, с другой, снизить цены на внутреннем рынке неф
тепродуктов. К  этому с лета нефтяников настоятельно призывают 
и президент, и премьер, и Федеральная антимонопольная служба. 
Однако нефтяные компании упорно накапливают излишки «чер
ного золота» в резервных емкостях «Транснефти; - 5 надежде на 
скорое снижение экспортной пошлины.

Но все-таки Гюесиян можно поздравить с небольшой подвижкой. 
В  октябре цены на топливо, в перну'Ю С"С2СД1* 48 стет бензина, 
наконец-то, стали снижаться — на целых 1,9%. Это снижение цсм>! 
на литр бензина на АЗС  в среднем на 30 копеек, успели уже 
ощутить на себе автомобилисты. Более того, продолжающееся «па- 
нение» цен на бензин в правительстве Р Ф  считают главным анти- 
инфЛЛ'шоннмт фактором в ноябре-декабре 2008 года.

Олег МИТЯЕВ, элвпетчвски ! о б о з р е в ^ .  Новости»
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М Н ЕН И Й
Алексей Кудрин, 

министр финансов:
власти РФ переведены на «казарменное положение*

Российские атаеш гсак минимум еще
год будут вынуждены [иботать в темпе 
о1Н‘|кг"п1И1К)И) |хши|хнишми па пог.ледпнпн 
мирового финансового кризиса, по е 2010
года предполагается «сущсетнсгпюе улуч
шение ситуации», заявил журналистам 
вице-премьер, министр финансов Р Ф  
.Алексеи Кугргш.

Он напомнил, ню правители тио Рос- 
сии уже отйгггкогило т а н  поддержки

огщельнмх (пикселей экономики и но оддорогиеггию 
(|сипанссяино сектора.

«И и«к11нс недели вы уицдпе ешелгимлшлпльнме меры. 
II в таком телик: нам придется [шГхггалъ еще год как 
минимум юд нам щнгдгня [ибогап. и асе время [х*ии|х>- 
внгъ. (ли 1к: ш г случаи, когда удатгя гвцхпюе иодаюигп. 
обе сиюмку. II Минфин на казгцмеююм нокгжепии, и 
I 1е»проб®п; др даух ночи реагируют на нес* (нсхдедшипл 
• |нип;|ненка в лицее)», - скакал вице-премгор.

Он пояснил, что в лечение ближайшего года придет
ся своевременно гогогопъ меры по преодолению посдед- 
СПЛ1Й мирового кризиса. «И 2010 году щкуцгогагается 
существенное улучшение сшуадии», - считает Кудрин.

Он подчеркнул, тю  до Этою щгашггсльсгву Р Ф  ггрн- 
дется щюянлгпъ постояннуто фцтелыюсть, мод Ж 1гп. 
на ка-сарменном положении» и посчоянно быть ютовым 
|ххви|хн«гп. на и[кчиехо;цш1ее.
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СТАТКОНМТЕТ СНГ -  О РОСТ!; 
ПРОМЫШЛЕННОГО ПР0ИЗВВДСТ0А

Беларусь с ростом промышленного производства 
на 13,1% стала лидером в СНГ по этому показа
телю в январе-сентябре текущего года. Об этом 
свидетельствуют данные Межгосударственного ста
тистического комитета СНГ.

Второе место с показателем 12,4% занял Узбе
кистан, третье - Азербайджан - 12%. Далее следу
ют Кыргызстан (8 ,6 % ), Россия (5 ,4 % ), Украина 
(5 ,1 % ), Армения (3 ,4 % ), Казахстан (3% ) и 
Молдова (2 ,8% ). Снижение промышленного про
изводства в январе-сентябре 2008 года зафикси
ровано в Таджикистане - на 2,5%.

В Статкомитете СНГ отсутствуют данные о динами
ке промышленного производства по Грузии, находя
щейся в процессе выхода из СНГ, и Туркменистану.

Ф и н к р и ш : « н е в и д и м а я  р у к а  р ы н к а  
о с т а в и т  о т п е ч а т к и  п а л ь ц е в

»

Участники российского 
рынка ценных бумаг в 
ближайшее время обяза
ны будут раскрыть своих 
конечных собственников. 
С таким  утверждением  
выступила российская га
зета «Коммерсант», ссыла
ясь па оказавшийся в ее 
распоряжении приказ Ф е 
деральной службы по фи
нансовы м  ры нкам
(Ф С Ф Р ). Служба намере
на узнать, кто стоит за 
теми или иными участни
ками рынка. На данный 
момент большинство из 
них скрывается в офшор
ных юрисдикциях, отме
чает издание. П р иказ 
Ф С Ф Р  «О внесении изме
нений в Порядок лицен
зирования видов профес
сиональной деятельности 
па рынке цепных бумаг», 
который имеет ввиду га
зета, 7 ноября был заре
гистрирован Минюстом.

«После его опубликова
ния участники рынка дол
жны будут предоставлять 
полные данные о струк
туре своей собственности: 
информацию о лицах, ко
торые прямо или косвен
но владеют 5 %  и более ус
тавного капитала», - сооб
щ ает издание. Д анные  
должны быть предоставле
ны не позднее 15 рабочих 
дней, следующих за отчет
ным кварталом.

Под действие нового 
приказа Ф С Ф Р  подпада
ю т все без исклю чения 
компании, имеющие ли
цензии регулятора», - пи
шет «Коммерсант». В со

ответствии с Порядком ли
цензирования видов про
фессиональной деятельно
сти на рынке ценных бу
маг, Ф С Ф Р  осуществляет 
лицензирование брокерс
кой, дилерской, депози
тарной и клиринговой де- 
ятел ы гости, деятельности 
по управ- 
л е гг и ю 
ценными 
б у м а г а 
ми, дея
тельности 
по веде
нию рее
стра вла
д ельц ев  
цен гг ы х 
бум аг и 
по орга
низации  
торговли 
на рынке 
ц е н н ы х  
бумаг и/ 
или фондовой биржи. Т а 
кие лицензии получают угг- 
равляю щ ие ком пании, 
банки, инвесткомпании, 
би р ж и , регистраторы , 
клиринговые организации.

В  документе еггмечает- 
ся, что «информация об 
указанном лице или груп
пе лиц (собственников  
компаний) считается рас
крытой, если таким лицом 
является Россия, субъект 
Федерации, муниципаль
ное образование, физичес
кое лицо, юридическое 
лицо, раскрывающее ин
формацию в соответствии 
со статьей 30 российского 
закона «О рынке ценных 
бумаг4» (по сути, публич

ные компании), или не
коммерческая организация 
(за исключением неком
мерческого партнерства), 
а также имеющие анало
гичный статус иностран
ные лица».

По словам руководите
ля Ф С Ф Р  Владим ира

Миловидова, «регулиро- 
вать прозрачную  схему 
собственности проще, чем 
создавать ограничения. 
«Если какая-то брокерская 
компания принадлежит за
рубежной структуре, ко
торая не раскры вает 
структуру своих аффили
рованных лип,, она все 
равно должна будет рас
крыть структуру своих ко
нечных собственников», - 
уточнил он. Издание от
мечает, что попытки ре
гулятора заставить финан
совые структуры раскры
вать конечных собственни
ков предпринимались дав
но: большинство крупней
ших российских профуча

стников зарегистрированы 
в офшорах. Однако пря
мых запретов регуляторы 
гге устанавливали.

«Раньш е официально 
заставить компании рас
кры вать собственников 
было очень сложно: это 
вызвало бы противостоя

ния между регулято
ром и участникам и  
р ы н ка , - пояснил  
«РИА Новости» пред
седатель правления 
МДМ-банка экс-глава 
Ф С Ф Р  Олег Вьюгип,
- сейчас финансовые 
институты ослаблены 
и гге будут сопротив
ляться».

По его мнению, рас
крытие конечных соб
ственников брокерс
ких компаний может’ 
способствовать разре
шению проблемы тор
говли через офшоры 

и стимулировать проведе
ние операций на внутрен
нем рьгггке России. Имен
но такую цель и пресле
дует нынешнее руковод
ство Ф С Ф Р . «Существова
ние в серой зоне - это от
сутствие защиты от нару
шений прав инвесторов, - 
полагает Миловидов. - Со
крытие конечных бенефи
ц иар» порождает возмож
ность нарушать закон».

Эксперты считают, что 
способы, как уклониться от 
соблюдения требований ре
гулятора, в первую очередь 
будут искать недобросовес
тные участники рынка.
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Итоги первой мировой: сеанс повторного фильма?
90 лет со дня окончания 

Пергюй Мироггой Войны — 
дата, широко отмечаемая на 
Западе и почти не замечен
ная в России. Удивляться 
этому не приходится — ког
да гга Западном фронте до
говаривались о перемирии, 
Восточного фронта уже по- 
■гги год как не существова
ло, а гга территории быв
шей Российской империи 
игла Гражданская война, в 
которой Россия потеряла 
больше людей, чем в боях 
Первой мировой.

В  результате Брестского 
мира (который сами боль
шевики называли «похаб
ным») — все военные уси- 
;в1я России и понесенные за
3,5 года войны потери ока
зались напрасными. Нахо
дящаяся в состоянии вой
ны, Россия не могла вос
пользоваться правами дер- 
жавьг-1 юбедите. гъницы, на
оборот — огромные терри
тории были отданы Герма
нии, что позволило ей про
держаться против западных 
союзников лишних пат года.

По итогам послевоенно
го мира Россия не гюлучила 
ничего, оказавшись в поло- 
жении изгоя. Западные со
ю зники, которым очень 
нужна была помощь русской 
армии в 1914-1918 годах 
теперь выстраивали против 
СССР «санитарный кордон» 
из новооОразонанпЫХ си|?0” 
нейских стран — Польши и 
прибалтийских республик. 
Пока РС Ф С Р, а впосл*»д- 
ст!22*. СССР, Были изашро- 
ваны за этим кордоном, За
падный мир активно делил 
добычу, патучегшую по Вер
сальскому договору, и, гге 
замечая того, все больше 
сползал в п у^ -у новой вой-

ли глаза. Следует отметить, 
что той же по.литшш при
держивался и СССР, только 
исходя из несколько других 
предпосылок: Германия, ока
завшаяся также как и СССР, 
страной-изгоем, стала есте
ственным торговым партне
ром — больше сотрудничать 
было не с кем. Салю собой, 
сотрудшгчество проникло и 
в военную сферу — в 20-е 
годы СССР не мог больше 
нигде полумиль доступ к со-

какие военггьге ограниче
ния больш е не имели 
смысла. Германия совер
шенно спокойно начала 
строить армию, оснащая ее 
танками и тяжелой артил
лерией, флот, оснащая его 
подводными лодками и 
ВВС .

Дальнейшие события в 
виде Мюнхеггекого сговора 
и того, что последовало за 
ним, вселг известны. Пос
ле Второй мировой войны

Двнскяв КВЗВКВ ВТВ0ВВИЯЯТСИ вв фрвнт

ньг — Второй мировой.
Про предпосылки и при

чины Влорой мировой на
писаны бесчисленные тома, 
в которых ралбщгастся все 
— и |>еваиши<тгкие напыл
ения немцев, которые счи
тали что в 1918-м году «их 
не победили», так как на 
территории Германии не 
было пи одного вражеского 
солдата (царивший в Гер
мании вследствие английской 
морской блокада оргаггизо- 
вагшый голод был забыт 
очень быстро, а регюдгоциго 
списали на происки врагов 
Рейха и лично Карла Либк- 
нехта). РалобраноК и влия
ние мирового экономического 
кризиса, и множество дру
гих причин, включая «агрес
сивные устремления сталин
ского режй‘‘!2»

Однако в подавляющем 
большинстве случаев эти 
книги объединяет одно — 
виновниками обеих мщювьгх 
войн обыгвляготся «страны- 
агрессоры»: в Первой миро
вой - Германия, Австпо-!н:н- 
ГР'/Л, Османская Империя; 
иК во Второй .  Германия,

Италия, Япония. Часто к 
числу агрессоров во Второй 
мировой пытаются пристег- 
гтуп» и СССР. При этом роль 
западных стран остаелся 
явно недооценегшой.

Реваншистские настро
ения в Германии возник
ли отнюдь не из-за того, 
что страна признала себя 
побежденной, но потерпев 
военного поражения де- 
факто. Причина этих на
строений кроется в усло
виях Версальского мира, 
действительно предельно 
жестких и унизительных, 
что привело к резкому ро
сту популярности ради
кальных сил, обещавших 
немцам разорвать позор
ные для страны ограниче
ния. Со временем к пер
вой предпосылке присоеди
нилась и вторая — Герма
ния рагоматривалась ш* ЗИ' 
паде как противовес СССР, 
и на нарушения положе
ний Версатьского 
Р3- |Г"̂ ДСЛыго ограничивав
ших возможности немец
кой армии, западные стра
ны часто просто закрьгва-

времеггным разработкам но- 
сгпгого значеггия.

После прихода к власти 
Гитлера сотрудничество 
Германии и СССР было 
свернуто, а архитекторы 
Версаля, напротив, дали зе
леный свет ремилитариза
ции Рейха, рассматривая 
его в качестве главной ан
тисоветской СИЛЫ. В  пе- 
зу-тьтят?, договор, уже сыг
равший свою роль в при
ходе к аласти в Германии 
радикальных правых в 
виде нацистов, окончатель
но стал пустышкой — ни

Бввтвнвв свядвт ва фрввтв
урок, казалось, бьгл усво
ен: и Запад и СССР не ста
ли создавать из побежден
ного «нового врага», вклю
чив соответственно Запад
ную и Восточную Герма
нию в свои экономические 
системы в качестве равно
правных парпгеров. Про
тиворечия после « 7 ' |Юи 
«провой возникли между 
победителями, и это совер
шенно олцельная история.

Однако, спустя несколь
ко десятилетий оказалось, 
что после холодной войны 
уроки Первой и Второй

мировых были забыты. По
пустительство террористи
ческим движениям, кото
рые сначала рассматрива
лись в качестве «антисовет
ской силы» в Афганиста
не, привело к тому, что 
сейчас Запад уже не зна
ет, как справиться с по- 
рождегшьгм им самим чу
довищем. Можгго в тоже 
время заметить, что спон
сировавшиеся Советским 
Союзом левьге радикальные 
движения в Европе в ос
новном разгромлены и за
хирели — кто сейчас по
мнит о «Красных бригадах» 
или о «Роте Армсе Фрак- 
цьон»?

В  то же время, ггобе;щв 
в холодной войне, Запад гге 
сделал ничего, чтобы по
мочь новообразованным  
после 1991 года странам 
создать нормальную эконо
мику, как это было сдела
но для Европы по плану 
Маршалла. Новые демок
ратии стали воронкой, че
рез которую гга Запад ухо
дили ресурсы, 11а помощь 
выражалась в благих по
желаниях относительно по
строения «свободного обще
ства». Более того, как толь
ко в политике России ста
ли прослеживаться наме
ки на самоетоятелыгость, 
гга Западе сразу всггом1 ги
ли о политике Ъ'гГитарно- 
го кордона, который и был 
спешгго воссоздан.

Интеп^*.;^ многие ли 
еще уверены, что ходьба 
по граблям — это именно 
русская национальная за
бава?

Ияья КРАМНИК, военный 
обозреватель 
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Российские пиротроршя елэт р Чйд

Первая группа российских 
военнослужащих Военно-воз
душных "сил из состава вер
толетной группы отправилась 
в республику Чад для учас
тия в операции Евросоюза по 
поддержке присутствия ООН 
в этом регионе. «РИА Ново
сти» оо этом сообщил по
мощник главнокомандующе
го ВВС по информационно
му обеспечению подполков
ник Владимир Дрик.

«Отправка передовой ко
манды (количеством около 
десяти человек) из состава 
российской вертолетной груп
пы, участвующей в операции 
Евросоюза в поддержку при
сутствия ООН в республике 
Чад и Центральноафриканс
кой республике осуществле
на с аэродрома Военно-транс
портной авиации Мигалово 
(Тверь)», - сказал Дрик.

«Перевозку группы воен
нослужащих осуществил эки
паж самолета Ил-76. Это

один из специально подготов
ленных экипажей Военно
транспортной авиации, име
ющий допуск к полетам по 
международным воздушным 
линиям», - говорится в со
общении службы информа
ции и общественных связей 
В о ен н о -во зд у ш н ы х  сил 
(В ВС ) России.

Военно-транспортный са
молет перевез около 30 тонн 
груза и десяти человек лич
ного состава передовой ми
ротворческой команды.

Верховный представитель 
Евросоюза по общей внеш
ней политике и политике бе
зопасности Хавьер Солана и 
постоянный представитель 
России при ЕС Владимир 
Чижов подписали 5 ноября 
в Брюсселе соглашение об 
участии Р Ф  в военной опе
рации Евросоюза в Чаде и 
Центральноафриканской рес
публике (ЦАР).

* Вертолетная группа убыва

ет в республику ЧАД в со
ответствии с указом Пре
зидента России Дмитрия 
Медведева. Согласно указу, 
для участия в операции Ев
росоюза будет направлено 
воинское формирование 
численностью до 200 воен
нослужащих (с четырьмя 
транспортными вертолета
ми Ми-8МТ со штатным 
вооружением, боеприпаса
ми, военной техникой и 
другими необходимыми  
средствами) на срок до 12 
месяцев.

Как сообщил ранее жур
налистам Чижов, Россия 
впервые будет взаимодей
ствовать по военной линии 
с Евросоюзом в рамках ми- 

• ротворческой операции ЕС 
в Чаде и ЦАР. Российским 

военнослужащим предстоит 
выполнять задачи по транс
портировке грузов и персона
ла ООН, проведению эваку
ации, поисково-спасатель
ных, патрульных и наблюда
тельных полетов в районе 
операции ЕС. Планируется, 
что российский военный пер
сонал и вертолеты будут ба
зироваться в Абеши.

Целью миротворческой  
операции ЕС в Чаде и ЦАР, 
начало которой было поло
жено в марте текущего года 
и которая имеет мандат Со
вета безопасности ООН, яв
ляется, в основном, обеспе
чение безопасности границ 
Чада с Суданом и оказание 
помощи сотням тысяч бе
женцев из суданского Д ар
фура, сконцентрировавших
ся в соседних с Суданом 
странах.
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НОВАЯ МОДЕЛЬ 
О БРАЗО ВАН И Я

В недавнем Послании пре
зидента России важное место 
заняла тема образования. А 
за несколько дней до выступ
ления Дмитрия Медведева 
участники Всероссийского пе
дагогического собрания (ВПС) 
на своем IV съезде вынесли 
на повестку дня важнейшие 
вопросы, которые в ближай
ший год планируют решить.

Президент поддержат россий
ское образовательное сообще
ство и предложил объявить 
2010 год Годом учителя.

«Государство сделает все воз
можное, чтобы учитель стал 
уважаемой фигурой в обще-

пространство, то есть оргшпгзо- 
вать диалог регионов, на уров
не которых будут создаваться 
единые критерии по оценке.

В ходе работы В11С впервые 
удалось увидеть даботу учителя 
с точки зрения его профсччпо- 
натьной компетентности. Рабо
та педагогов будет оцениваться 
по трем уровням: оптимальный, 
достаточный и критический. 
Сегодня преподаватели опти
мального и достаточного уров
ня возглавляют педагогические 
объединения, имеют собствен
ные профессионагьные дости
жения. А ддя г греподавателей 
критического уровня создаются

стве, но при этом педагоги 
должны внимательно отно
ситься к своим ученикам», - 
заявил Медведев.

Главными задачами ВПС па 
сегодняшний день являются по
вышение авторитета учителя и 
поднятие престижа школы. 
Кроме того, как заявляет сопред
седатель-координатор ВПС Ва
лентина Иванова, нужно обра
зовать единое образовательное

Крын: фактически -  
политически -

полуостров.
остров

Спикер Верховного совета 
Крыма Анатолий Гриценко об
ратился от имени руководства 
автономной республики к пре
зидентам России и Украины  
Д митрию  М едведеву и 
Ви кто р у Ю щ енко с 
просьбой реш ить спор
ные вопросы, которые не 
позволяют начать строи
те л ьство  м оста чер ез  
Керченский пролив, ко
торый разделяет терри
тории двух страгг.

Министерство иностран
ных дел Украины запре
тило ф инансировать из 
бюджета страны проекти
рование и строительство 
моста, пока два государтгва 
не согласуют, где именно 
по дну Керченского про
лива проходит росеийско- 
украинская граница.

В  строительстве моста в 
Киеве видят стремление 
России передвинуть грани
цу между двумя гоеудар- *=  
ствами в свою пользу, - 
об этом сообщает информаген
тство «Новости Украины». По 
сведениям агентства, соответ
ствую щ ее заявление сделал 
пресс-секретарь украинского  
М И Д  Василий Кирилич. Р а 
нее с аналогичны»' обвинени
ем о адрес России выступил 
директор первого территори
ального департамента М И Д  
Украины Леонид Осоволюк.

♦В настоящее время в ходе 
двусторонних переговоров на
блюдается попытка отодвинуть 
эту границу в сторону Украи
ны», - утверждает пресс-секре
тарь украинского МИДа. По его 
словам, еще в советские време

на существовала в Керченском 
проливе «межреспубликанская 
граница, граница между тогдаш
ней УССР и РСФСР». Кирилич 
отметил, что эта граница была

нанесена на топографические 
карты Генштаба Советском Ар
мии. «Украина и Россия при
знали территориальную целост
ность и нерушимость границ», - 
скя.чяд Кирилич, добавив, что, 
таким образом, эта межреспуб
ликанская граница «перешла в 
сегодняшний день».

В  свою очередь глава М ИД  
России Сергей Лавров опроверг 
эти заявления и подчеркнул, что 
«говорить о попытках передви
нуть границу в Керченском про
ливе абсолютно непрофессио
нально», так как в этом месте 
она до сих пор на государствен
ном уровне не установлена.

Тем временем, заложниками 
спора двух стран становятся ж и 
тели Крыма.

«Мы просим, чтобы комиссия 
Ющеико-Медведев рассмотре

ла вопрос о строи
тельстве моста на 
своем заседании и 
дала рекомендации 
Каби н ету м ини 
стров (У краи н ы ) 
и п равительству  
Российской Феде
рации совместно  
вклю читься в ре
ализацию данного 
проекта», - за я 
вил А н ато ли й  
Гриценко.

«Все техничес
кие вопросы  со 
строительством мо
ста решены. Заме
чания есть только 
у М инистерства  
иностранных дел 
Украины, осталь- 

« ные министерства 
согласовали строи

тельство перехода», - добавил 
глава парламента Крыма.

Мост через Керченский птю- 
ЛИ?. МОГ бы сократить транспор
тный путь из украинского Хер
сона в Новороссийск на 450 ки
лометров. Транспортный пере
ход способен обеспечитг, переме
щение через Керченский пролив 
до 10 миллионов человек в год. 
Планируется также транспорти
ровать по мосту через пролив 
сжиженный газ в железнодорож
ных и автомобильных цистернах.

В  сентябре 2007 года Гер
ман Греф, возглавлявший Ми
нистерство экономического раз
вития и торговли Р Ф , подтвер

дил заинтересованность России 
в строительстве моста готовность 
профинансировать строительные 
работы в полном объеме. Рас
сматривался также вариант со
вместного ф инансирования 
строительства транспортного 
перехода из государственных 
бюджетов Украины и России. 
Вопрос строительства транспор
тного перехода поднимался так
ж е в феврале 2008 года на 
встрече президентов России и 
Украины Владимира Путина и 
Виктора Ющенко.

Согласно проекту, разработан
ному российской проектно-стро
ительной фирмой в 2007 году, 
строительство транспортного 
перехода обошлось бы в 480 
миллионов долларов.

Длина моста может составить 
4,5 километра, ширина - 22 
метра, высота - 50 метров над 
уровнем моря. У  краев моста 
будут находиться пешеходные 
фотуары и дае полосы для дви
жения автотранспорта, шири
ной 7,5 метра каждая. В цен
тре, между автомобильными 
полосами, будут проложены  
Одна или две железнодорож
ных колеи. Транспортный пе
реход будет достаточно проч
ным, чтобы выдержать силь
ные шторма, которые случа
ются в Керченском проливе.

По словам Гриценко, строи
тельство моста займет около 
двух лет, если вести строитель
ные работы с одной стороны 
пролива. Если строить одновре
менно с российской и украин
ской стороны, мост можно по
строить за 14-16 месяцев.
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двухгодичные курсы повышения 
квалификации.

Ожидается, что в школу дол
жны прийти новые образова
тельные технологии, потому как 
сегодняипше значительно уста
рели. К сожалению, и большин
ство преподавателей не разби
раются в совремегшых компь
ютерных технологиях, а значит, 
школе нужны новые учителя. 
Именно поэтому ВПС поддер
жало идею президента о том, 
что надо стимулировать к рабо
те в школе не только самих пе
дагогов, но и привлекать спе
циалистов из других областей, 
которые могут поделиться по
лезным опытом с уче1шками.

Не менее важным является 
вопрос об оплате труда учите
ля. В связи с низким уровнем 
заработной платы высокопро
фессионального преподавате-ля 
трудно удержать в школе. По 
той же причине получгпъ про
фессию педагога желают немно
гие. В педагогические вузы идут 
учиться далеко не те выпускни
ки, которые с отличием" окон
чили десятилетку.

Здоровье школьника — еще 
одна составляющая длинного 
списка задач. Эту линию, ка
сающуюся конкретно школь
ного питания, ВПС совмест
но с родительской обществен
ностью ставит под постоян
ный контроль.

В последнее время в школах 
были упразднены некоторые 
предметы профобучения, такие, 
например, как автодело. По 
мнению многих, они необяза
тельны для получения среднего 
образования Но по мнению 
председателей ВПС, эти дисцип
лины должны перестать быть 
редкостью в российских шкалах, 
ведь благодаря им ученик, по
лучив среднее образование, мо
жет также получить свою пер
вую специальность.

Отметим, что сегодня в Рос
сии работают 60 тысяч школ, 
из них две трети сельские. В 
них учатся 13 миллионов 
школьников. За последние 
годы в рамках национально
го проекта «Образование» рас
ходы государства на обучение 
одного российского школьни
ка выросли в четыре раза.

<4>ИА Новости»
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ЧЕЛОВЕК -  КОСМИЧЕСКИЙ ПРИШЕЛЕЦ?

лет

П ослед н и е  
данные, опуб
л и к о в а н н ы е  
американскими 
учеными, рабо
таю щ им и по 
Программе по
иска вн езем 
ных цивилиза
ций, вполне  
можно назвать 
сенсационны 
ми. Речь идет о 
том, что одна 
из близких  к 
Земле звездных 
систем может 
п р ед ставлять  
собой точную  
копию  нашей 
Солнечной сис
темы, только в 
ранней стадии 
р азви ти я. Не 
и скл ю чается, 
таким образом, 
что и Человек 
скопировал ког
да-то себе по
добное созда
ние, живш ее миллионы 
назад в далеких мирах.

Великий  шведский химик 
Сванте Аррениус -  один из пер
вых нобелевских лауреатов — 
высказал в конце X IX  века идею 
панспермии: жизнь на Землю  
могла быть привнесена из кос
моса. Официальная наука X X  
столетия игнорировала эту ги
потезу, говоря о самозарожде
нии молекул жизни на Земле.

Однако в наши дни многие 
ведущие физики-теоретики в 
Европе и России активно зани
маются проблемой «превнесен- 
пости» жизни на нашу планету, 
логически опровергая существу
ющую официальную теорию — 
как примитивный взгляд людей, 
которые думают, что Земля - 
центр мира, и, что вся Вселен
ная кругится вокруг Земли. В  
России теорию внеземного про
исхождения жизни обосновали 
ученые Института спектроско
пии РА Н , который отметил в 
этом году свое 40-летие.

Действительно, наша Земля 
— одна из ничтожных планет в 
Галактике, не говоря уже о Все
ленной. Число планет, подходя
щих для возникновения жизни, 
конечно, очень велико. По счи
тать, что на каждой подходя
щей планете жизнь возникает 
самопроизвольно, изолировано, 
без связей с окружающим кос
мосом, не совсем логично.

Еще в 60-е годы прошлого 
века возник вопрос о поиске 
других цивилизаций с помощью 
существующей техники. А со
всем недавно руководство ком
пании «Майкрософт» выделило 
сто миллионов долларов на под
держку программы поиска вне

земных цивилизации с помощью 
радиотелескопов.

Однако есть опасения, что это 
в корне ош ибочный подход. 
Предполагается, что мы долж
ны встать на место тех существ 
во Вселенной, которые хотят 
дать знать о себе. Что даст им 
передача радиосигнала? Ниче
го. Это не продолжает их жизнь. 
Эти электромагнитные сигналы 
рассей вактл ! и исчезают бесслед
но, они не самовоспроизводятся.

Таким образом, для инопла
нетной цивилизации распрост
ранение радиосигнала — эта ра
дуга впустую. Но главное — эта 
цивилизация никогда не полу
чит ответа, потому что даже в 
пределах нашей небольшой га
лактики для распространения 
сигнала нужны десятки тысяч 
лет. Вероятно, это — за преде
лами жизни цивилизаций.

С философской точки зрения 
логичнее предположить, что 
инопланетяне, как живые суще
ства, стремятся продолжить свою 
жизнь и передать накопленные 
знания. Поэтому существам с 
других планет было бы полезнее 
посылать в окружающее про
странство в пределах Галактики 
сотни тысяч тонн биомалекул -  
микрокапсул Д Н К, которые со
держат в себе всю информацию 
о том типе жизни, к которому 
они принадлежат.

Такой способ «обмена инфор
мацией» выгоден и с энергети
ческой точки зрения. Дело в 
том, что посылаемые в космос с 
обычной космической скоростью 
в десятки километров в секун
ду, частицы с Д Н К  распростра
няются в Галактике за время в 
несколько миллионов лет —

срок, «удобный для воспри
ятия» Напротив, электро
магнитный сигнал, про
ходящий со световой ско
ростью, распространяет
ся слишком быстро и со
держит слишком мало ин
формации.

Естественно, часть «по
сланников» пропадет: бу
дет захвачена гравитаци
онным полем звезд и сго
рит на них, часть — раз
руш ится при вспыш ках  
сверхновых звезд, но оп
ределенная доля может 
попасть на планеты в бо
лее благоприятные усло
в и я , ти п а  зем н ы х . В 
данном случае антенной 
для приема информации 
служ ит вся планета, а не 
километровые размеры, 
используемые в радиоте
лескопах.

Если планета оказалась 
подходящей, биосигнал на 
ней не пропадет бесслед
но, как это произошло бы 
с радиосигналом. Попав в 

подходящие условия, например, 
вода определенной температуры, 
«сигнал» начинает развиваться, 
причем с безумным усилением. 
В  Д Н К  заложена колоссальная 
информация — 109 единиц ге
нетического алфавита из четы
рех «букв»- нуклеотидов. Пред
ставить все возможные вариан
ты сочетаний просто невозмож
но. 11ачинает расцветать жизнь.

Молекулярные генетики ут
верждают, что лишь около 5 %  
Д Н К человека содержат Некую  
полезную информацию. Остав
шиеся 95%  - «избыточная» часть 
Д Н К  - и скрывает тайну про
исхождения жизни, включая по
лезную и необходимую для даль
нейшего развития человечества 
информацию.

Сделано это, по всей видимо
сти, для того, чтобы, достигнув 
«их» уровня развития, мы смог
ли бы проделать ту же самую 
операцию посева но распрост
ранению жизни в Галактике на 
следующие миллионы лет.

Существует одно важное сви
детельство того, что жизнь на 
Землю была «занесена» из кос
моса. Последние микробиологи
ческие исследования российско
го института космической меди
цины говорят о том, что жизнь 
возникла сразу же, как только 
появились необходимые условия. 
Если учесть, что установленный 
возраст первого земного гена — 
3,8 млрд. лет и геологический 
возраст образования Земли —
4,6 млрд. лет - весьма близки, 
то мы с вами и есть самые на
стоящие пришельцы.

Андрей КИСЛЯКОВ - 
д м  «Р И А  Невесте»

Эпидемия не угрожает
Ученые обнаружили два 

вида молекул, которые ос
танавливают размножение 
вируса атипичной пневмо
нии. Это поможет создать 
лекарство от опасной болез
ни, говори тся  в с та т ь е , 
опубликованной американ
скими учеными в журнале 
Ргосеешп^з оГ Ше N3110081 
А сабету оГ Зшепсез.

Атипичная пневмония - 
тяж елое респираторное з а 
болевание, уровень см ерт
ности при котором дости
гает 10% . Первый случай 
этого заболевания был з а 
фиксирован в ноябре 2002  
года в китайской провин
ции Гуандун.

«В сп ы ш к а  ати п и ч н ой

пневмонии в 2 0 0 3  году 
привела к сотням смертей. 
Хотя сейчас распростране
ние заболевания останов
лено, оно м ож ет вернуть
ся. И до сих пор не сущ е
ствует лекарства от этой 
опасной болезни», - утвер
ждает руководитель иссле
дования* доктор Аран Гош  
(Агип С ЬозЬ).

В новом исследовании  
ученые проверили 50 тысяч 
различных веществ на спо
собность останавливать раз
множение вируса атипич
ной пневмонии и обнару
жили, что два из них обла
дают этим свойством.

«Мы обнаружили два ком
понента, которые подавля

ют размножение вируса. На 
их основе можно разрабо
тать препарат для э ф ф ек 
тивного лечения атипич
ной пневмонии», - утвер
ж дает доктор Гош.

Пока исследования нахо
дятся на стадии лаборатор
ных испытаний. До появ
ления лекарства  должно  
пройти несколько лет, в те
чение которых будут прове
дены клинические испыта
ния препарата.
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ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ 
СПОРТЛОТО

В эфире телеканала НТВ 
состоялся первый розыгрыш 
новой российской лотереи - 
Гослото. По названию и по 
содержанию она очень близ
ка к знаменитому советско
му Спортлото, точнее одной 
из его моделей — «6 из 45». 
Да и цель новой лотереи та 
же, что и у советского «де
душки» - финансирование 
массового и профессиональ
ного спорта в стране. Дело, 
конечно хорошее, но чтобы 
сделать новую лотерею по 
настоящему массовой — на 
что рассчитывают чиновни
ки — государству придется 
приложить немало усилий.

Доверие россиян ко все
возмож ным розы гры ш ам  
было се
рьезно по
дорвано в

пои с шестью игровыми поля
ми и сделать ставку. Только 
сначала выбрать способ игры 
— самая простая так и назы
вается — «Простая игра», став
ка 20 рублей. Игрок отмечает 
в одном из игровых полей 6 
чисел или поле с надписью 
«Автоматически» - в этом слу
чае комбинацию выберет ком
пьютер. Заполненный билет 
возвращается распространите
лю, который регистрирует 
ставки, принимав'? плату (20 
рублей) и выдает чек с выб
ранными номерами.

Можно сыграть в  разверну
тую игру, когда на одном поле 
отмечается больше шести кле
ток, но ее стоимость растет с 
каждой новой цифрой: за 7

дах про- 
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века, ког
да п ы ш 
ным цве
том р ас
цвели ча
стные ло
тереи. О 
том, что 
представ
ляла со 
бой нема
лая их часть, можно судить 
по меткому народному про
звищу «лохотрон». Лотерей
ная вольница закончилась в 
2001 году - после вступле
ния в силу изменений в Н а
логовом кодексе и введения 
моратория на регистрацию 
новых лотерей. Большин
ство частных лотерей при
шли в упадок, и государ
ство решило занять освобо
дившееся поле.

В 2005 году вышло поста
новление правительства Р Ф , 
разр еш авш ее  Р оссп орту  
организовать всероссийскую 
лотерею, был объявлен кон-

Сонкурс выиграла компания 
«Орглот», учрежденная в  
2006-м годуГазпромбанком.

курс по выбору оператора. 
Конщ.

лот», учр<
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Правда, вскоре банкиры ре
шили избавиться от непро
фильного актива, и конт
рольный пакет перешел к 
президенту европейской де
велоперской  компании  
Т п С га п И  Пеуе1оршеп1 
СогрогаНоп венгру Шандору 
Демьяну. Еще 49% акций 
досталось российской компа
нии «Конверс-спорт».

По заявлениям организа
торов, главная цель Гослото
— финансирование ф еде
ральной целевой протуаммы 
«Развитие физической куль-

»ы и спорта в Российской 
;дерации на 2006-2015 гг». 

Предполагается, что до 2013 
года отчисления Гослото на 
реализацию ФЦП превысят 
30 млрд руб. В этом Гослото 
полностью повторяет идею 
своего советского «дедушки»
- из средств Спортлото фор
мировалось до 80% спортив
ного бюджета СССР.

Технология игры также 
практически копирует знаме
нитую советскую лотерею. 
Желающий испытать свою 
удачу должен взять у распро
странителя бесплатный ку-

отмеченных цифр надо запла
тить 140 руб., за 8 — 560 руб. 
и так далее. В общей сложно
сти можно заполнить 30 кле
точек, но это обойдется игро
ку в 11,875 млн руб...

При желании можно запол
нить все шесть полей (по 20 
руб. за шесть цифр), тогда 
один билет сыграет шесть раз 
в одном тираже. Но тогда и 
ставки оплачивать придется по 
каждому из шести полей.

Угадавших все шесть номе
ров в первом розыгрыше ждал 
приз в 100 млн руб., однако 
таких везунчиков не нашлось. 
Зато второй приз (пять номе
ров) в 37,6 тыс. руб. получи
ли 34 игрока, а 130 тысяч 
счастливчиков, угадавших два 
номера, смогли отбить двад
цатку, потраченную на одну 
ставку «Простой игры».

Пока величина призов в 
Гослото не идет в сравнение с 
призами заокеанских лотерей. 
Так, в прошлом году крупней
шие выигрыши в американс
ких лотереях составляли по
рядка 3 0 0 -4 0 0  миллионов 
долларов (!). Впрочем, экспер
ты полагают, что если орга
низаторам удастся вовлечь в 
игру примерно треть населе
ния России, то джекпоты Гос
лото приблизятся к первым 
призам западных лотерей.

Стоит ли говорить, что ста
раться организаторы будут 
вовсю — ведь игра на свобод
ном поле, да еще при госу
дарственной поддержке сулит 
им немалые выгоды. Руковод
ство «Орглот» рассчитывает на 
годовой оборот в $700-800  
млн, а некоторые специалис
ты уверены, что при благопри
ятном стечении обстоятельств 
лотерейщики смогут взять 
планку в $1,5 млрд.

Влад ГРИНКЕВИЧ, 
экономический обозреватель 

«РИА Новости»
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получит США

Грузия получит дополнительно 
$100 млн. в рамках правительствен
ной программы СШ А М Ш еп ш т 
СНаНепде Ассоит. Соответствующий 
договор подписали премьер-министр 
Грузии Григол Мгалоблишвили и ис

полнительный директор 
М Ш еп ш т СЬаИепде 
Ассоит Джон Данилович в 
Тбилиси в тбилисском оте
ле «Марриотт».

Таким образом, общая 
сумма программы вырас
тает до $395,3 миллиона. 
Эти средства будут на
правлены на развитие ин
фраструктуры. В частно
сти, будет профинансиро
вано восстановление трех 
участков автомобильной 
дороги в Самцхе-Джавахе- 
ти, которая свяжет этот ре

гион с Турцией и центром [рузии, а 
также запланировано осуществление 
трех муниципальных проектов и под
готовка строительства газохранили
ща.

США продолжают выполнять свои

обязательства по выделению посткон- 
фликтной [рузии 1 миллиарда долла
ров, сказал на церемонии подписания 
Чрезвычайный и Полномочный посол 
США в Грузии Джон Тэфт. В Грузию в 
целях пополнения бюджета уже пере
числено из США 250 миллионов дол
ларов, которые будут использованы на 
выплату зарплат и пенсий. Новый 
транш будет способствовать преодо
лению бедности за счет экономичес
кого роста.

С 2006 года учрежденный прави
тельством Грузии фонд "МШеппшт 
СЬаИепде Сеогд1а" - МСС реализует 
проекты, финансируемые МШепшт 
СЬаИепде Ассоит в сфере агробиз
неса, регионального развития, му
ниципальной инф раструктуры , 
строительства дороги и энергетики. 
Все пять проектов находятся в ста
дии активного развития.Строитель

но-реабилитационные работы осу
ществляются на стратегической до
роге Самцхе-Джавахети, в сфере во
доснабжения в Поти и Кутаиси. Ус
пешно завершена первая фаза реа
билитации магистрального газопро
вода Север-Юг. Осуществляются ра
боты, предусмотренные второй фа
зой. Три крупные инвестиции осуще
ствлены в целях поддержки малого 
и среднего бизнеса. 113 фермеров 
получили гранты в рамках проекта 
агробизнеса, в результате чего со
здано до 1600 новых рабочих мест.

Исполнительный директор фонда 
"МШеппшт СЬаИепде Сеогд1а" - МСС 
(иорги Абдушелишвили отметил, что 
дополнительные $100 млн. в рамках 
правительственной программы США 
МШепшт СЬаИепде Ассоит придадут 
новое качество и объем реализуемым 
программам.

X V I М А Х  о т  М А С Т 1С О М
Сеть широкополосной беспроводной связи до конца 2009 года покроет все города и региональные центры Грузии

X
зазтолпао
МАОТЮОМ

К о м п а н и я  
МАСТ1СОМ осуще
ствила тестовой, до- 
коммерческий пуск 
системы \Л/|МАХ в 
масштабах Грузии. Б 
настоящее время в 

этом режиме станции \ММАХ компа
нии МАСТ1СОМ работают в Тбилиси, 
Батуми, Телави, [ори, Рустави, Ахал- 
цихе, Кутаиси, Озургети, Они, Поти.

Об этом сообщил на презентации в 
отеле «Шератон-Метехи-Палас» гене
ральный директор МАСТ1СОМ Дэвид 
Ли.

\ММАХ- стандартизированная ин
ститутом 1ЕЕЕ технология широкопо
лосной беспроводной связи, дополня
ющая линии 05Ё и кабельные техно
логии в качестве альтернативного ре
шения проблемы "последней мили" на 
больших расстояниях. Технологию

\ММАХ можно использовать для реа
лизации широкополосных соединений 
"последней мили" развертывания то
чек беспроводного доступа, организа
ции высокоскоростной связи между 
филиалами компаний и решения дру
гих подобных задач.

По словам Дэвида Ли, смонтиро
ванные компанией МАСТ1СОМ прием
но-передаточные устройства \ММАХ 
на территории [рузии позволяют до
вести теоретическую скорость данных 
до 75 мегабит в секунду. Сеть \ЛШАХ 
до конца 2009 года покроет все города 
и региональные центры [рузии.

Как заявил Дэвид Ли, новая техно
логия рассматривается как наиболее 
оптимальная для обеспечения обшир
ных территорий Интернетом и фикси
рованной телефонной связью. Ее ис
пользование особенно практично в тех 
местах, где обеспечение проводной

связью экономически не оправдано 
или вообще невозможно.

Компания МАСТ1СОМ известна ос
воением инновационных продуктов. С 
2006 года наряду с полным спектром 
С5М-обслуживания она впервые в Гру
зии обеспечила обслуживание серви
сов третьего поколения- высокоскоро
стного Интернета, видеозвонка, мо
бильного телевидения.

В 2008 году компания предложила 
потребителям фиксированные бес
проводную связь и Интернет-обслужи
вание.

Недавно компания сотовой связи 
«Магтиком» и правительственная ко
миссия по содействию развитию элек
тронного управления объявили о за
вершении первого этапа создания 
единой и защищенной компьютерной 
- типа \/РЫ - сети на территории Гру
зии.

" П р о К р е д и т б а н к "  о т к р ы л  н о в ы й  ф и л и а л
«ПроКредитбанк» продолжает рас

ширять сеть своих филиалов. В нояб
ре банк открыл несколько новых отде
лений, в том числе в международном 
аэропорту Тбилиси. Соответственно, 
услугами «Прокредитбанка» вместе с 
гражданами [рузии могут пользовать
ся и иностранные гости.

Пользователи будут иметь возмож

ность осуществить банковские операции 
до вылета, или сразу же по прибытию в 
страну: обменять валюту, воспользо
ваться быстрыми денежными перевода
ми, оплатить коммунальные счета или 
другие налоги и открыть счета.

Отделение «ПроКредитбанка» в аэро
порту будет обслуживать нлиентов 7 
дней в неделю в 24-часовом режиме.

По заявлению гендиректора «Про
кредитбанка» Филиппа Потта, суще
ствование филиала банка в аэропор
ту очень важно.

«Тбилисский международный аэро
порт является одной из главных транс
портных артерий. Услугами аэропор
та в среднем в год пользуется до мил
лиона человек. Поэтому, по нашему

мнению, очень важно, чтобы эти люди 
до вылета и сразу же по приезде смог
ли получить банковские услуги.

Наше отделение в аэропорту будет 
обслуживать сотрудников представ
ленных там компаний в 24-часовом 
режиме и предложит им прозрачные 
и простые банковские продукты»,- за
явил Филипп Потт.

Б и зн ес п о м о га ет  гр у зи н с к о м у  т е а т р у
(пЭЬСШЭ̂ ПЬ й* фф вшт15н Ыайопа! 
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О
Тбилисский государственный театр 

имени Шота Руставели и Лондонский 
национальный театр подписали согла
шение о партнерстве, которое будет 
осуществляться при содействии Бри
танского Совета. Финансовыми спон
сорами проекта являются компания 
«ВР» и банк Н5ВС .

Целью проекта является содей
ствие развитию потенциала тет-

Н8ВСС»
ТЬв жогк№ к>са1 Ьапк

рального сектора Грузии. В его рам
ках будет оказана поддержка в со
здании нового репертуара, в кото
ром будут задействованы молодые 
режиссеры. В первый год реализа
ции проекта театр имени Руставели 
будет проводить мастер-классы, , 
направит молодых талантливых гру
зинских режиссеров и актеров в сту
дию Лондонского национального те

атра, привлечет к участию в своих 
постановках молодых актеров из ре
гионов Грузии.

При содействии этого проекта мо
лодые деятели искусства Грузии полу
чат возможность непосредственно по
знакомиться с современными тенден
циями и процессами европейского 
театрального искусства.В программах 
обмена будут участвовать также теат
ральные художники, гримеры, освети
тели и др., что позволит привнести в 
театральное пространство (рузии со
временные технологии.

Пол Даблдей, директор Британско
го Совета на Южном Кавказе, считает, 
что этот проект внесет заметный вклад 
в расширении культурных связей меж

ду Грузией и Британией. Он будет спо
собствовать творческому сотрудниче
ству молодых поколений грузинских и 
британских режиссеров и актеров.

Широко известны достижения та
лантливых грузинскихдеятелей искус
ства. говорит директор внешних свя
зей ВР  Мэт Тейлор. Наша компания 
гордится тем, что будет способство
вать выявлению возможностей моло
дых творцов.

Мы верим, что представители раз
ных культур могут создать значитель
ные ценности и всемерно способство
вать прогрессу. Поэтому мы активно 
поддерживаем обменные проекты в 
сфере культуры, завил генеральный 
директор Н5ВС в Грузии Тони Тернер.
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Кое-что о Константине Ивановиче, 
записанное со слов Ивана Константиновича

В  эти  дни на исходе осени 
народному артисту, зам еча
тельно неповторимому ком
ментатору, публицисту и  про
сто  д остой ном у тби лисц у  
Нотэ М ахарадзе исполнилось 
бы 82 года.

Возможно, ощущение без
м ерности утраты  подвигло 
его родных и необходимости 
создания памятного барелье
ф а М астера, разм естить ко
торый было решено на его ко
лыбельном доме по улице Ни- 
ачели 10, в котором он родил
ся. П окры вало с пам ятной  
плиты в  присутствии друзей 
и почитателей таланта Нотэ 
сошло в  минувш ую  субботу. 
Барельеф  выполнен скульпто
ром  Гией Д жапаридзе, кото
ром у удалось точно уловить 
черты лица Нотэ в его закат
ном возрасте. На небольшом  
митинге в ознаменование со
бытия вы ступили люди из ок
ружавш его Нотэ мира - име
нитые представители искус
ства и спорта. Гига Лордкипа
ни дзе, Гурам Сагарадзе - ак
тер и еще Гурам, и  тоже Сага
радзе - некогда гроза закор
донных палаванов, ИльяДату- 
наш вили,ДимаДжаяни, НугзарДжу- 
гели говорили о роли Нотэ в  обще
ственной, культурной и спортивной 
ж изни страны, об остром дефиците 
граждан его интеллектуального ка
либра в  нашей нынешней жизни. Сре
ди распорядителей мемориального 
действа был, разумеется, сын Нон- 
с тан тина Ивановича - Иван Ноне тан- 
тинович М ахарад зе. Наш е с ним  
многолетнее друж ество служ и т по
водом д ля частых встреч и  разгово
ров о его знаменитом отце. Предла
гаю запись одной из бесед, в центре 
которой конечно ж е он - неподража
емый Нотэ Махарадзе.

Константином Ивановичем, напом
ним, звали народного артиста Грузии, 
известнейшего спортивного коммен
татора Нотэ Махарадзе. Иван Констан
тинович, разумеется, его сын, тоже как 
и отец, актер и комментатор и удиви
тельно похожий на него внешне. Любо
пытно, что все мужчины этой ветви 
рода Махарадзе при рождении пооче
редно получали имена Константинов 
или Иванов. Мой друг Ивико, так назы
вают друзья и близкие Ивана Констан
тиновича, восьмой в роду, кого удос
тоили этого имени - отчества. А его 
сын Кото соответственно 8-ой по счету 
Константин Иванович. Но это так, для 
разгона. И вот какие эпизоды из отцов
ской жизни поведал мне Ивико при 
смене сторон во время нашей с ним 
теннисной схватки, когда присажива
лись в тенек, дабы перевести дух.

-Случались ли с ним забавные ку
рьезы во время ведения футбольных 
репортажей?

- Сразу, на вскидку вспоминается 
один. Расскажу, а ты как знаешь...

КАККОТЭ МАССАЖИСТУ САВА НЕ ПО
ЗАВИДОВАЛ

«Было это в начале 90-х. Точнее ре
шительно не вспомню. В Тбилиси для 
проведения выставочных матчей при
езжали из Швеции две женские фут
больные команды, что в ту пору было 
явлением весьма необычным. Были 
проведены две игры. И вот по ходу од
ной из них миловидная шведская 
футболистка, которую природа щед
ро одарила всеми женскими прелес
тями. сильно потянула мышцу ноги. 
Девушку тут же вынесли за кромку 
поля, и массажист стал колдовать над

травмой. Надо сказать, что матч 
транслировался по телевидению с 
комментарием Котэ Махарадзе. И вот 
в какой-то момент камера «наезжает» 
на травмированного игрока и на экра
не вдруг появляется крупный план ап
петитной ягодицы пострадавшей, 
которую усердно мнут огромные ручи
ща массажиста. Увидев эту картинку 
на своем мониторе, Котэ, слывший 
большим любителем женского пола, 
неожиданно изрек: интересно, чув
ствует ли массажист то же самое, что 
и мы с вами, уважаемые телезрите
ли? И помнит ли вообще, что давал 
когда-то клятву Гиппократа? Но тут же 
осознав, что заехал не в ту степь, по
пытался спасти ситуацию, прибавив 
-да, но это, кажется, шведский мас
сажист.

По равнодушному тону, каким были 
произнесены эти слова, получалось, 
что шведу можно было и вовсе не за
видовать. Потому как, стоит ли зави
довать человеку, занимающемуся 
столь приятной и зажигающей проце
дурой по чисто служебной необходи
мости? Потом друзья нередко напоми
нали Котэ эту реплику в связи с той 
или иной личностью, успехам которой 
грех было бы завидовать: да, но это 
же шведский массажист... А значит 
всерьез его принимать не стоит...

ОН ЖИЛ ПО ТБИЛИССКОМУ ВРЕМЕНИ
Как актер и комментатор Котэ мно

го путешествовал по миру. Но везде, в 
какой бы части света он ни находился, 
часы на его руке всегда показывали 
тбилисское время.

Он принципиально не приводил 
стрелок в соответствие времени того 
географического пространства, в ко
тором волей судьбы пребывал. Котэ 
объяснял это своей особой привязан
ностью к родному городу. Говорил, что 
стоит только посмотреть на циферб
лат, как тут же мысленно переносится 
в Тбилиси, в общество родных и дру
зей, а тоска становится глуше. Нахо
дясь в России, на вопрос - не подска
жите, который теперь час? - он отве
чал спонойно и уверенно. Еще бы - 
минус один час от тбилисского и все 
дела! Легко и просто, на уровне мате
матики простейшей. А вот с оклоками 
в Америне, где разница достигает це
лых 9 часов, было куда сложнее. А вы

попробуйте тбилисские, скажем, 1745 
тут же перекрыть на заокеанские, тог
да и поймете. По этой причине, нахо
дясь за океаном, он больше всего опа
сался именно этого вопроса: во тай су 
из ит? (который час?). И не только из- 
за своего неуверенного английского, а 
больше из-за трудностей с необходи
мостью молниеносно переводить вре
мя с тбилисского на «штатское». Аме
риканцам, коих угораздило задать ему 
этот предательский вопрос, было не
вдомек, отчего этот интеллигентного 
вида иностранец посмотрев на часы, 
прежде чем ответить, долго всматри
вался в небеса. И будто произнося зак
линание, о чем-то напряженно шеве
лит губами. Так продолжалось до тех 
пор, пока Котэ не нашел успешного 
противоядия. И на вопрос о текущем 
времени он спокойной отвечал: «Ин 
Тбилиси найн оклок» (В Тбилиси - 9 
часов, время привожу условно). Мол, 
пусть теперь сами пошевелят мозгой. 
Но стрелки на часах так никогда и не 
переводил...

ЛЮБИМЫЙ ГОРОДСКОЙ МАРШРУТ
Еще задолго до своей кончины Кон

стантин Иванович перестал садиться 
за руль автомобиля, хотя и был непло
хим водителем. Его вынужденное пас- 
сажирство никак не связывалось еще 
с состоянием здоровья или чем-то та
ким. От руля его отлучила Софико, 
которой страсть как хотелось водить 
машину самой. Даже бывая за грани
цей, она умела подговорить тамошних 
друзей - знакомых на то, чтобы дали 
ей порулить. «Вы только вовремя под
сказывайте - когда перестраиваться 
и куда сворачивать, а за безопасность 
ручаюсь, не подведу» - произносила 
она заранее заученную тираду, перед 
которой мало кто мог устоять. Словом, 
водителями для Котэ поочередно слу
жили то Софико, то Иван Константи
нович.

По признанию Ивико, отправляясь 
с отцом в дальние районы, предпочи
тал ездить минуя проспект Руставели, 
запруженный в те времена сотнями 
разных маршруток, напрочь игнориру
ющих правила дорожного движения. 
«Может быть по Набережной, так быс
трее будет», - упрашивал Ивико отца, 
но всякий раз получал категорический 
отказ. «Нет, только по проспекту», - сто

ял на своем Котэ. Ивико 
прекрасно понимал, что 
для отца такая поездка по 
проспекту имела в некото- 
ром роде ритуальный 
смысл. Ведь с ним, глав
ным проспектом столицы, 
его связы вали  лучш ие 
годы жизни. Здесь, в 1-й 
школе, что рядом с нынеш- 
ним парламентом, он 
учился. Чуть ниже по про
спекту, в драмтеатре име
ни Руставели он служил, 
обретая всеобщую извес
тность и любовь. По про-> 
спекту в давние свои мо
лодые дни любил прогули
ваться с друзьями, загля
дываясь на смазливых 
девчонок. Так что оказать
ся на Руставели для него 
означала возвращение в 
благословенные времена 
свой молодости. В одну из 
поездок сюда Константин 
Иванович поведал Ивану 
Константиновичу про свою 
маму, а его бабушку Вар
вару Антоновну, заведую
щую библиотекой все той 
же 1-й школы. «Твоя бабуш
ка была удивительной 

женщиной, - рассказывал он сыну. - Во 
время уроков, когда пустовала библио
тека. она специально прохаживалась 
по коридорам, выискивая ребят, выд
воренных из класса за плохое поведе
ние. Она отводила таких в библиоте
ку, где давала прочитать какой-либо 
хороший рассказ с нравственной, об
разовательной начинкой, потом про
сила коротко пересказать прочитан
ное. Таким образом она приобщала к 
чтению многих ребят с репутацией не
путевых и основательно потерянных 
для общества. А это в итоге благотвор
но сказалось на формировании их 
личностей».

Однажды, застряв в густом автомо
бильном потоке аккурат возле театра 
Руставели, в котором Котэ Махарадзе 
не только играл, а и преподавал в рас
положенном тут же театральном ин
ституте, Ивико услышал от него исто
рию, ставшую для Котэ великим удив
лением. Суть ее в следующем. На од
ном из семинаров Котэ попросил сво
их молодых подопечных назвать лю
дей. которым втайне завидуют. Уж чего 
только не услышал он в ответ. Ребята 
называли имена богатых, популярных 
и успешных людей, включая предста
вителей актерской профессии. И 
лишь один паренек, угодивший в сто
лицу из провинциальной кахетинской 
глубинки, отозвался тихо и до шепота 
искренне: «Авы, батоно Котэ, покажи
те мне человена, что прочитал книг 
больше моего. И я буду готов признать
ся, что очень ему завидую...»

Этим пареньком оказался ни кто 
иной как Алеко (ёцадзе, ныне актер те
атра имени Марджанишвили, человек 
весьма основательный в своей актер
ской профессии.

Правда, великим актером Алеко не 
стал, а вот книжника в себе сохранить 
сумел даже в дни великой бездуховно
сти.

Ну вот, кое-что об отце успел рас
сказать. Тебе решать, что с этим де
лать. Кстати, твоя подача, - сказал 
Иван Константинович и мы разошлись 
по разным сторонам корта.

Стоял конец августа олимпийского 
2008-го, хотя к ней, как вы понимаете, 
мы отношения не имели и слышали 
только бой барабанов собственных.

Гиви БАКРАДЗЕ
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Внимание к другом у  
ш аг к  толерантности

Начать хочется с истории-притчи, ноторая стара как 
мир и одновременно злободневна и актуальна сегод
ня.

Человек, пожелавший познать, что такое ад и рай и 
как стоит ему жить - праведно или грешно, обратился к 
пророку. Тот молча взял его за руку и повел куда-то 
темными переулками. Когда они, наконец, пришли к 
замку и вошли в огромный зал, где толпилось множе
ство разного люда, бедных и богатых, в лохмотьях и 
украшенных драгоценностями, он увидел в центре на 
открытом огне огромный котел с кипящим супом, от 
которого исходил необыкновенный аромат.

Вокруг котла толпились худые, изможденные люди 
с ложками. Каждый из них пытался зачерпнуть себе хоть 
немного супа. Человек был потрясен, потому, что лож
ки были огромные, ростом с этих людей, очень тяже
лые, металлические, только самый кончик был дере
вянный. И хотя в них могло поместиться столько еды, 
что хватило бы каждому, они были обжигающе горячи
ми и настолько длинными, что никому, даже самому 
сильному, не удавалось донести такую ложку до рта. 
Самые шустрые обжигали себе руки илицо, другие вып
лескивали суп на плечи своих соседей. С бранью и кри
ками люди кидались друг на друга, дрались этими лож
ками, оставаясь при этом голодными. «Это ад», -сказал 
пророк своему спутнику и, взяв его за руку, повел за 
собой дальше по темным коридорам замка.

Когда, наконец, смолкли адские крики, они оказались 
еще в одном зале. Здесь тоже было много народу и 
также варился в котле суп. У каждого из присутствую
щих в руке было по такой же громадной ложке, однако 
люди здесь были упитанные, а в зале слышался только 
тихий гул довольных голосов и легкий скрежет опуска
емых в суп ложек. Каждый раз у котла вставало по два 
человека - один набирал ложкой суп и кормил другого. 
Если ложка оказывалась для кого-то слишком тяжелой, 
то помогали двое других, так что каждый мог спокойно 
поесть. Как только один утолял голод, подходил следу
ющий. «Это рай» - сказал пророк.

Вот почему мы должны помнить, что от внимания к 
другому зависит качество нашей собственной жизни. 
Как отмечает немецкий психотерапевт Н Пезешкиан: 
«Ад - это работа рядом друг с другом, но против друг 
друга, каждый только за самого себя и против других; 
рай, напротив, предполагает готовность вступать в 
позитивные отношения с другими. Обе группы - люди в 
раю и люди в аду - имеют одинаковые или похожие 
проблемы. Но живут они в раю или аду, зависит от того, 
как они эти проблемы пытаются решить».

Рай и ад - в нас самих, и мы можем выбирать, как 
жить и как поступать в тех или иных ситуациях. Попадая 
в конфликтные ситуации (в семье, на работе, в обще
нии с друзьями или даже в транспорте, на улице), сле
дует помнить, что конфликты могут нас разрушать. 
Любые постоянные разногласия, ссоры, столкновения, 
сопровождаемые негативными переживаниями, спо
собны превратить нашу жизнь в кошмар, в постоянное 
противоборство и сделать ее просто адом.

Для того, чтобы качественно жить и работать, важно 
этому учиться, корректируя свое отношение к себе и к 
окружающему миру. Почувствовав, например, что кто- 
то уверенно стоит на вашей ноге в полном вагоне мет
ро, можно не торопиться «давать сдачу» или сбрасы
вать «седока», а, сохраняя вежливость попросить слег

ка подвинуться. Уступить место в транс
порте тому, кто в этом нуждается, не с 
сожалением или раздражением, а рас
сматривать этот акт, например, как реа
лизацию своего желания жить в обществе 
людей, внимательных друг к другу.

Толерантность способствует саморе
гуляции личности в сложных жизненных 
ситуациях, благодаря осознанному отно
шению к нормам, оценкам и самооцен
ке. Кто-то трактует толерантность как из
бегание конфликтов, другие - как отказ 
от любой критики, умение отмолчаться 
и т.д. На самом деле это внутренняя по- 
зиция, позволяющая сохранять устойчи
вость, спокойствие, равновесие,уверен
ность. Позиция, содержащая уважение к 
другому и к самому себе, ответствен
ность за принимаемые решения, целос
тность своего Я и общность с миром, 
позволяет человеку промолчать не для 
того, чтобы избежать конфликта или что- 
то выиграть. Она исходно ориентирова
на на то. чтобы не посягать на права дру
гого, на его свободу, чтобы уважать пра
во другого человека на выбор, понима
ние, самооценку.

Следует помнить, что толерантность 
всегда связана с умением отстаивать соб
ственную точку зрения, сохраняя уважи
тельное отношение к точке зрения дру
гого человека. Иногда в нашей жизни бы
вают такие ситуации и встречаются такие 
люди, которые стремятся спровоциро
вать другого, досадить, вывести из себя. 
Толерантность предполагает корректную 
сопротивляемость, не уход от ситуации 
жесткого взаимодействия, а демонстра

цию того, что вы способны в напряженной ситуации 
взаимодействия внутренне «держать удар», не раскру
чивая эмоций, а вводя их в нужное русло. Если вы суме
ете выработать установку толерантности, тогда вам 
будет легче успокоить себя, что в дальнейшем позво
лит концентрировать внимание на главном. Ваша то
лерантность поможет успокоить и другого человека, 
если он нервничает или раздражен.

Толерантность - важное качество для людей, жела
ющих созидать свою личность и участвовать в жизни 
общества. Каждый вправе усомниться в правильности 
этой позиции, но ведь никто ее и не навязывает. Право 
каждого человека наметить собственные шаги к цели 
и свой путь, но чем быстрее мы начнем осознавать, что 
группа (семья, страна, человечество) - это единый орга
низм, который зависит от слаженного функционирова
ния всех его частей, тем быстрее будет меняться жизнь 
в позитивном направлении. Чтобы не показалось все 
это полной утопией и идея «Человек человеку - друг, 
товарищ и брат» не звучала архаично, сегодня, когда 
так расцвел международный терроризм, когда растут 
преступность и все прочие пороки, следует сказать, что 
именно сейчас это весьма актуально.

(отовность прийти на помощь человеку, который в 
этом нуждается, и при этом не навязывать ему своих 
взглядов, быть требовательным к себе больше, чем к 
другим, уметь брать на себя ответственность за то, что 
происходит вокруг, чаще улыбаться людям и стремить
ся поддерживать хорошее настроение у себя и у окру
жающих - вот первые шаги на пути к толерантности. 
Существуют правила, которые могут помочь каждому 
в развитии этого качества.

Безразличие к людям порождает соответствующее 
отношение с их стороны. Отношение окружающих к нам 
зависит только от нас самих.

Не буду искать «соринку в чужом глазу», а обращусь 
к себе, к своей ответственности за человечность по
ступков.

Права свои лучше начинать отстаивать тогда, когда 
хорошо понял и помнишь свои обязанности.

Насилием и силой можно подчинить себе другого, 
но это лишь иллюзия успеха.

Люди судят о нас не по нашим словам или намерени
ям, а по реальным делам.

Постоянно бояться ошибок, думать об ошибках (сво
их или чужих) вредно. Ошибки - наша обратная связь, 
которую предоставляет нам сама жизнь. Для того что
бы эта обратная связь была конструктивной, ошибку 
надо найти и исправить, думая больше о будущем, чем 
о прошлом.

Общаясь, вместо повелительного наклонения полез
нее чаще употреблять сослагательное («Было бы хоро
шо сделать еще то-то», «Я был бы рад, если бы...»).

Полезно не допускать перерастания критики в эле
ментарную ссору. Критиковать надо не личность, а дей
ствия, которые человек может исправить.

Здоровый юмор скрашивает темные стороны нашей 
жизни и подбадривает других, вселяет в них веру.

Успешный человек хорошо взаимодействует с людь
ми и тем самым оказывает на них положительное вли
яние.

Уважайте людей, не унижайте их достоинства.

АннаЧЛИКАДЗЕ

И наступит Золотой век

Эта публинация открывает цикл "посвящений"изве
стной прорицательницы Лали Хелашвили. Ее имя уте  
хорошо известно нашим постоянным читателям. Вас 
ждут добрые советы и ценные "указания" на все случаи 
жизни. Будьте благополучны, счастливы, здоровы и кра
сивы - от Лали Хелашвили.

- Словом можно убить, и Словом можно возродить! 
Слово разрушает и Слово созидает! И, конечно, лишь 
избранные награждаются Всевышним мощным талан
том - как любить и владеть Словом. Только освещен
ное Любовью Слово - может созидать, творить и да
рить новую жизнь?

пасколько один человек в силах повлиять на судьбу 
Земли? Это не праздный вопрос, так как учащаются сиг
налы о том, что предстоят серьезные испытания плане
те Земля, что сейчас на самом "высоком уровне" реша
ется судьба планеты. Что ждет Землю? Процветание 
или же катастрофа? И что мы можем сделать для спа
сения нашей любимой планеты? Этот вопрос волнует 
тонко чувствующих людей.

Да, в настоящее время человечество накопило боль
шое количество негативной кармы, отрицательные про
граммы включены и действуют уже самостоятельно. 
Последние события в мире подтверждают это. Войны, 
голод, терроризм, катастрофические наводнения в 
Америке. Все это - сигналы неблагополучия в общем 
поле Земли.

Однако шанс нам дан. Времени осталось не так мно
го, но оно еще есть. Вы можете изменить мир, меняясь 
самим. Неужели так сложно отказаться от злословия, 
зависти и злобы? Если каждый из вас утром, днем и 
вечером будет посылать пожелание любви и мира всей 
Вселенной, то энергии будут постепенно уравновеши
ваться. Таким образом, от каждого человека действи
тельно сейчас зависит очень многое. Никто не знает, 
когда и где произойдет накопление критической массы 
любви, когда пойдет обратный процесс, и планета бу
дет спасена.

А пока - утверждайтесь в своем выборе мира и доб
ра, желайте здоровья и счастья своим врагам - прежде 
всего, потом друзьям, потом себе!

Каждый человек сейчас может сознательно стать 
транслятором созидательной энергии, которая затра
гивает сначала в близких, затем все большее и боль
шее число людей, страну, континент, планету. Важно 
не жить бездумно, а сознательно творить добро, тогда 
процесс усиливается с каждым днем. Сочетание хоро
шей кармы и созидательного позитивного мышления 
приносит успех и благосостояние не только самому 
человеку, который практикует это, но всем, кто его ок
ружает.

Используйте каждую возможность, чтобы послать 
импульс любви в окружающее пространство. Посвя
щайте свои обычные занятия гармонии и миру. Сейчас, 
когда на чаше весов взвешивается судьба целой пла
неты, каждая крупица любви ценится на вес золота. 
Даже занимаясь утренней зарядкой, посылайте свои 
благие намерения во Вселенную. Пусть ваша энергия 
работает для общего блага.

Таким образом, гармонизируется пространство вок
руг вас, и круги света расширяются, достигая самых даль
них уголков Вселенной. Только так, только через созна
ние каждого индивидуума возможно спасение, а за
тем и качественный скачок в развитии планеты. Тогда 
действительно наступит Золотой век. Земля очистит
ся от наработанной веками отрицательной кармы, что 
повлечет за собой небывалый расцвет нашей планеты 
и ее жителей, а за этим следует и переход на новый 
уровень развития галактики. Если вы заинтересованы 
в прогрессе космического масштаба, то достаточно кон
тролировать свое сознание, свои мысли. Полностью пе
рейти на позитивное мышление. Постоянно посылать 
мысли о любви и мире в пространство. А если вы гото
вы, то можете просить Высший разум о наполнении 
вас Светом. Тогда вы станете осознанным носителем 
энергии Света на земле. Тогда, где бы вы ни появились, 
за вами будет "струиться" шлейф света. Вы будете "за
ряжать" людей Светом. Таким образом, вы будете лич
но участвовать в великой мистерии Преображения 
Земли. У вас есть этот шанс, так воспользуйтесь им!

Записала Диана ШЕРЕШАШВИЛИ
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Пророчество, которое не сбылось
Наше знакомство с популярным пи

сателем, журналистом и телеведущим 
Дмитрием Быковым состоялось на 
самой, что ни на есть, бытовой почве. 
Дмитрий подъехал на такси к гостини
це «Коппала», откуда отправлялся наш 
караван по городам и весям (рузии, а 
у водителя не нашлось сдачи с полтин
ника. Час был ранний, участники фес
тиваля ещё только паковали вещи в 
номерах, и единственным разменным 
пунктом на близлежащей территории 
оказался мой кошелёк.

- Дёшево тут у вас,- шумно отдува
ясь, сказал Дмитрий.- И жарко.

Мне это утро почему-то казалось 
прохладным. Впрочем, у южан и севе
рян на этот счёт всегда были разные 
мнения. Насчёт дешевизны я тоже воз
разил, но Дмитрий в два счёта мне 
объяснил, где Тбилиси, где Москва.

-Азарплаты?-привёл я несокруши
мый контраргумент. И после короткой 
унылой паузы приступил к интервью 
обычным ходом е-2-е-4.

- Вы не в первый раз в Тбилиси?
- Нет, в пятый, или в шестой.
- И какая выстраивается «кардиог

рамма»?
- В смысле, насколько стало лучше? 

Город меняется на глазах, и это пре
восходно, строительство идёт быст
рее и интенсивнее, чем даже в Моск
ве, и это создаёт ощущение процвета
ния, но в таких случаях я не доверяю 
первым впечатлениям, за два дня все
го не увидишь.

- Освещать открытие фестиваля 
командировали вас, Матвея (анаполь- 
ского, других «узнаваемых» лиц, кото
рых увидишь не каждый день и не на 
каждом форуме. Означает ли это, что 
в Москве проявляют особый интерес 
к нашему празднику поэзии?

- Этот фестиваль выглядит настоль
ко несвоевременным по контексту рос
сийско-грузинской политики, что не 
может вызвать ничего, кроме востор
га, удивления, недоумения. То, что про
исходит в политике, так глупо, непонят
но, то есть, к сожалению, даже очень 
понятно... И на этом фоне прекрасно,

что собираются поэты, почтить па
мять личностей-общей гордости Рос
сии и (рузии, таких, как Маяковский. 
Это замечательно - поэзия должна 
идти поперёк политики, она должна 
постоянно доказывать прочность на
ших духовных связей. Меньше всего 
хотелось бы говорить банальности о 
высокой дружбе поэтов, о том, что Кав
каз - это русский Парнас, но именно 
это сейчас должно прозвучать. Воздух 
какой-то предгрозовой.

- Но ведь так же тревожно было и в 
годы советизации Грузии. А поэзия 
била ключом, по проспекту Руставели 
ходил Есенин в обнимку с грузински
ми «товарищами по чувствам, по 
перу».

- Вы о времени оккупации [рузии 11- 
й армией? Я хочу напомнить, по чьему 
приказу прибыла она сюда. Как раз 
сейчас я закончил книгу об Окуджаве. 
В то время здесь было много больше
виков, которые радовались приходу 11- 
й армии, и в их числе были Михаил и 
Владимир Окуджава. Многие из них 
потом, в 37-м году говорили: «Меня 
надо расстрелять за то, что я привёл 
сюда 11-ю армию».

Но, как вы понимаете, никакая 11-я 
армия сейчас сюда не войдёт, ника
кая оккупация (рузии невозможна, ни
какой войны быть не может. Я абсо

лютно убеждён - Россия 
не намерена конфликто
вать всерьёз, потому что 
это бы сделало её посме
шищем в глазах мирово
го сообщества. Совер
шенно понятно, что сей
час, когда Грузия недвус
мысленно стремится в 
НАТО, устраивать конф
ликте этим военным бло
ком здесь - просто про
тив логики, тем более, 
когда Россия только начи
нает вставать на ноги 
после десяти довольно- 
таки депрессивных лет. 
Всё ограничится рито
рикой - дурного вкуса, 

силовой, противной, причём против
ной с обеих сторон. И поэтому в сло
жившихся обстоятельствах мне осо
бенно радостно, что поэты демонстри
руют - как надо между собой догова
риваться. И это тем более ценно, что, 
как мы знаем из Кедрина, «у поэтов 
есть такой обычай - в круг сойдясь, оп
лёвывать друг друга». А здесь мы ви
дим поразительное единомыслие, я 
бы сказал, показательное единомыс
лие.

Вы очень к месту вспомнили ситуа
цию почти столетней давности. В граж
данскую ведь воевали все со всеми, а 
дружили только поэты, причём поэты 
совершенно разные по воззрениям, в 
том числе и политическим. И даже 
большевики «на досуге» ходили на ав
торские вечера [умилёва в Петербурге 
и Цветаевой в Москве. А в страшные 
30-е и Галактион, и Паоло Яшвили мно
го переводились на русский, издава
лись, ездили в Москву... Я хочу сказать 
в защиту поэзии и поэтов - в критичес
кий момент они демонстрируют пора
зительную способность договаривать
ся, и это работает на перспективу.

- Предлагаю слегка «повернуть на 
другой галс», как говорил попугай Силь
вера. Вы обмолвились, что закончили 
книгу о Булате Окуджава. В каком жан
ре она написана?

-Для серии ЖЗЛ.
- И много новых фактов удалось об

наружить?
- Ой, книга на 800 страниц, все и не 

перечислишь. Извлечено очень мно
го документов из его архива, раздобы
то много неизвестных сведений от лю
дей, его знавших. Немало неопублико
ванных стихов, значительное количе
ство неопубликованных писем... При 
всём при том, биография Окуджавы 
небогата фактами, если отсчитывать 
от 1956 года. С этого времени он жил 
неприметно, даже как-то потаённо.

Но удалось пролить свет на его дис
сидентскую активность, он энергично 
помогал диссидентам, перевозил день
ги из фонда Солженицына, пользуясь 
своей относительной неприкосновен
ностью. Удалось установить новые под
робности его скандала с Союзом пи
сателей, исключением из партии. И 
мне было интересно прописать на 
этом фоне такие мало освещённые 
вещи, как история оттепели и история 
90-х годов.

А сейчас в процессе работы нахо
дится роман «Астромов, или ученик 
чародея». Это история русского масон
ства 20-х годов прошлого века, заклю
чительная часть трилогии.

- Дмитрий, форум, собирающий 
русскоязычных поэтов из разных 
стран, у нас проводится уже второй 
раз. А в России есть аналоги?

- В Москве я ни о чём подобном не 
слышал, и очень жалею об этом, пото
му что это принесло бы большую 
пользу. Здесь воплощается замеча
тельная идея, и чем чаще это б уд ет 
происходить, тем лучше, потому что 
поэтам редко внушают чувство их зна
чимости, а здесь они его ощущают. На 
встрече в Пантеоне я поразился - впер
вые видел такое количество поэтов 
при столь малом количестве людей 
других профессий. Хорошо бы, если 
где-то помимо (рузии начали бы так же 
священно относиться к лирике.

Беседовал 
Владимир САРИШВИЛИ

П и радовские вечера продолж аю тся
В культурную жизнь Тбилиси уже 

прочно вписалось словосочетание 
«Пирадовские вечера», впервые мет
кое высказанное журналистом Дэви 
Бердзенишвили. Доктор технических 
наук, профессор Александр Богдано
вич Пирадов верен взятой на себя 
миссии армянского культуртрегера. 
Вечер, инициированный им в Центре 
культурных взаимосвязей «Кавказс
кий дом», был посвящен трем корифе
ям армянской культуры. Ованесу Тума
няну, основоположнику современной 
армянской литературы, Геворку Ба- 
шинджагяну, первому в Закавказье 
профессиональному художнику, окон
чившему с Большой серебряной ме
далью Петербургскую академию ху
дожеств, Армену Тиграняну, первому 
создателю армянской национальной 
оперы «Ануш», написанной в 1912 году. 
Никто из них не был рожден в Тбили
си, но именно в этом городе, в то вре
мя культурном центре Южного Кавка
за, они поднялись на вершину славы 
не только в масштабах своей нации.

О жизни и творчестве каждого из 
них содержательно рассказали доктор 
филологии, профессор Тбилисского 
государственного университета Ма
рия Филина. Кстати, ее дедушка ме
ценат Акоп Мелик - Бахтамян, впослед
ствии заслуженный агроном Грузии, 
состоял с О. Туманяном в доброй друж
бе. Кандидат искусствоведения, науч

ный сотрудник Тбилисской государ
ственной картинной галереи Нонна 
Элизбарашвили подробно рассказы
вала о творчестве художника, делая 
комментарии к его шести оригиналам, 
любезно предоставленным из частных 
коллекций. Музыковед, доктор искус
ствоведения Мария Киракосова, пове
дала аудитории ряд малоизвестных 
подробностей из жизни и творчества 
А.Тиграняна. С музыкальными фраг
ментами из его оперы «Ануш» предста
ли перед публикой пианист и компо
зитор Борис Ниниев, лауреаты между
народных конкурсов Светлана Татоева 
(концертмейстер Нино Божадзе), скри
пачка Марианна Асриева. Стихи О.Ту- 
маняна читали заслуженный артист 
Армении и (рузии Роберт Оганесян, 
педагог Роза Зограбян.

Замечательное мероприятие в 
«Кавказском доме» получило широкий 
резонанс среди городской обществен
ности, и почему бы не повторить его 
молодежи? При активной поддержке 
директора 104-й тбилиссной армянс
кой школы Карине Манукян оно состо
ялось спустя пару недель. Были при
глашены учащиеся и педагоги из раз
ных школ. На этот раз перед аудитори
ей выступали новые лица. О жизни и 
творчестве О.Туманяна подробно рас
сказывала заслуженный педагог Назе- 
ли Григорян. Стихи поэта читала груп
па учащихся 104-й школы и Глория Ге

воркян из школы N95. О ГБашинджа- I 
гяне сделал интересные сообщения I 
известный художник Меружан Шау- I 
мян. Недавно ему довелось присут- I 
ствовать на торжественном открытии I 
мемориальной доски в городе Сиг- I 
нахи, где родился и прожил юные 
годы живописец. Также поведал о сво
их уникальных находках при рестав
рации фресок Башинджагяна в тби
лисской армянской церкви Сурб Ге
ворг, которые он лично провел не- 
снолько лет тому назад. ;

О жизни и творчестве А. Тиграня- 
на рассказывал музыкант и литера
тор Артем Киракозов, коснувшийся 
и того, как в ранние годы композитор 
вел уроки пения его матери в 86-й ар- | 
мянской школе, где ее одноклассни
ком был и Христофор Аракелов, 
впоследствии профессор Тбилис
ской консерватории. Затем выступил 
подготовленный им ансамбль, в ко
тором участвовали студентка магис
тратуры Тбилисской консерватории, I 
пианистка Регина Мейрабова, уча
щиеся музучилища, скрипачи Мари
анна Киракозова и Давид Кабаджян, 
певица Ани Цатинян, исполнившие 
отрывки из оперы А.Тиграняна «Ануш». 
С заключительным словом выступил 
А.Б. Пирадов, представивший аудито
рии видеозапись арии Ануш в испол
нении знаменитой певицы Эльвиры 
Узунян.

От имени присутствующих органи
заторов содержательного мероприя
тия со словами благодарности высту
пила директор 95-й армянской школы 
Далила Мчедлишвили, также выска
завшая пожелание провести подобное 
и в их школе.

Артэм ГРИГОРЕНЦ
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По пути любви
«... Высоко над Тбилиси, в монастыре 

св. Давида, что на горе Мтацминда, поко
ится прах Александра Грибоедова и Нины 
Чавчавадзе. Сюда, к увитой плющом нише 
с двумя могилами, приходит много лю
дей. На одном из надгробий, обхватив 
распятье, рыдает коленопреклоненная 
женщина, отлитая из бронзы. Все свое 
огромное чувство вложила Нина в сло
ва, отпечатанные на камне: "Ум и дела 
твои бессмертны в памяти русской, но 
для чего пережила тебя любовь моя!»

Уже во второй раз в (рузии проходят 
Дни Александра Грибоедова и Нины Чав
чавадзе, организованные Союзом об
ществ взаимоотношений (рузии с Рос
сией (председатель - Нана Цителашви- 
ли) при поддержке мэрии Москвы. Пани
хиду по душам Нины и Александра отслу
жил священник Боржомско-Бакурианс- 
ной епархии отец Сергий Ломидзе при 
участии певчих церкви Мамадавити. К 
надгробию были возложены венки.

А потом был Цинандали, располо
женный в 70 километрах от Тбилиси. 
Сегодня в поместье царит запустенье. 
Как пишут, прежде в Цинандали был луч
шей французский парк в (рузии. Ажур
ные веранды, бамбуковые рощицы, ше
лест лавровишни. Князь специально при
возил сюда ботаников и выписывал ред
кие растения из-за границы. Почти все 
иностранцы, приезжавшие в то время в 
(рузию, имели при себе рекомендатель
ные письма в гостеприимный дом Чавча
вадзе. В Цинандали часто бывал Лермон
тов, и инкогнито - Пушкин (...). Здесь пили 
чай русские декабристы, сосланные на 
Кавказ, художник Гагарин, поэт Яков По
лонский, писатель Александр Дюма-отец, 
в своем произведении «Кавказ» сравни
вавший Цинандали с раем.

А в нынешнем году в этом благосло
венном месте, в связи с грибоедовски-

ми днями, побывали поэты Реваз Миш- 
веладзе, (йви Шахназари, Дато Шемок- 
медели, Владимир Саришвили, Людми
ла Орагвелидзе, Ирина Порошина, ху
дожник Малхаз Кухашвили, оператор 
Игорь Нагорный, литературный критик 
Михаил Размадзе.

На следующий день Александра Гри
боедова и Нину Чавчавадзе вспоминали 
в Тбилиси, в Доме работников искусств. 
Сначала прозвучало грибоедовское сло
во. Интересную композицию по комедии 
«(оре от ума» представили ведущие ак
теры Тбилисского русского драматичес
кого театра имени А. (рибоедова Ирина 
Мегвинетухуцеси и Валерий Харютчен- 
ко.

А концерт вела Нана Цителашвили. 
Выступления артистов и литераторов 
перемежались фрагментами из художе
ственно-документального фильма «Гру
зинская ночь» (еоргия Ермакова... Пре
мьера картины, посвященной трагичес
кой истории любви (рибоедова и Нины, 
состоялась в прошлом году, в грибоедов- 
ские дни.

Были названы победители второго 
международного конкурса вокалистов и 
литераторов имени А. (рибоедова и Н. 
Чавчавадзе. Среди литераторов лауреа
тами стали такие известные личности, 
как Резо Мишвеладзе, (йви Шахназари, 
Камилла Коринтели и главный редактор 
московского журнала «Дружба народов» 
Александр Эбаноидзе. Резо Мишвелад
зе и (йви Шахназари получили также ме
дали в связи с 70-летним юбилеем Со
юза писателей СССР, возглавляемого 
Сергеем Михалковым. Первого отмети
ли за вклад в развитие российско-грузин
ских литературных взаимоотношений, 
другого - за переводы из русской поэзии.

«Политики приходят и уходят, а куль
турные взаимоотношения, общая право

славная вера остаются. В новом поколе
нии нужно воспитывать уважение к боль
шой русской культуре, литературе. Это 
путь, ведущий к любви. Не бывает про
шедшей любви. Именно по этому пути 
любви шли Александр (рибоедов и Нина 
Чавчавадзе!» - подчеркнул Реваз Мишве
ладзе

Среди вокалистов были отмечены сту
денты Тбилисской государственной кон
серватории имени В. Сараджишвили 
Меги Квасхвадзе, Анна Чихрадзе и Бесик 
Каландадзе.

- Ценно то, что в нашей культурной 
акции принимали участие представите
ли молодого, среднего и старшего поко
лений, - подчеркнула Н. Цителашвили. - 
Самому юному, Константину Шервашид- 
зе - он сыграл в нашей картине роль ре
бенка Нины и Грибоедова - ангела, став
шего символом возрождения русско-гру
зинских отношений, всего пять лет. А 
музыканту, участнику легендарного трио 
«Шашвеби» Котэ Макаридзе (вместе с 
ним выступил второй представитель 
старейшего коллектива Гурам Балард- 
жишвили), больше 70-ти!

Вместе с вокалисткой Марикой Эбра- 
лидзе свои произведения исполнил 
композитор, автор изящных романсов, 
Отар Татишвили - он сидел за роялем. 
Как известно, именно Татишвили напи
сал замечательную музыку к фильму «1ру- 
зинская ночь». Украсили вечер артист 
Мераб Андроникашвили, группа вокали
стов «Чохоснеби», ученики шестой шко
лы искусств имени К. Поцхверашвили, 
певица Заира Хоситашвили, поэты-бар
ды Людмила Орагвелидзе, Ирина Поро
шина и другие.

На концерте состоялась своего рода 
презентация альманаха, выпущенного 
Союзом обществ взаимоотношений Рос
сии с (рузией - «Там, под горой Давида».

Руководитель проекта - Нана Цителаш
вили. А помогали ей Тамаз Ткемаладзе, 
(йви Бакрадзе, а также союз соотече
ственников «Отчизна».

В альманахе отражены проекты (рибо
едова по возрождению Кавказа, (рузии, 
Тбилиси, идеи, связанные с вопросами 
просвещения, «формированием грузин
ского воинского ополчения исключитель
но с соблюдением местных обычаев и 
нравов, уважением прав коренного на
селения», а также хроника Дней А. (рибо
едова и Н. Чавчавадзе 2007 года.

Нана Цителашвили собирается ввес
ти еще одну традицию - посвящение в 
профессию молодых журналистов и ли
тераторов у могилы А. (рибоедова и Н. 
Чавчавадзе. Отметим, что грибоедовские 
дни в Грузии привлекли внимание пред
ставителей московских телеканалов 
НТВ, ОРТ и ТВЦ. а также грузинского ка
нала «Имеди».

„гг пипаи*. пиаои * *  ..............

«Моя голубая мечта — с п е т ь  « П а я ц ы » !»
Специалисты называют певца Геор

гия Габелая достойным продолжате
лем традиций грузинского белькан
то. Недавно его волнующий голос (те
нор) прозвучал в польском городе 
Лодзи, где в связи с трагическими 
августовскими событиями проходи- 

№ли Дни грузинской культуры.
Георгий Габелая, выступивший на 

сцене Лодзинской филармонии, 
подготовил довольно обширную про
грамму. Это сольные номера - «Гё- 
нацвале» Сараджишвили, «Ауе 
Мала» Бах-Гуно, ария Ксеркса из од
ноименной оратории Генделя, а так
же дуэты из опер «Кармен» Бизе и 
«Травиата» Верди. Его партнершей 
стала замечательная польская певи
ца Анна Войчик, представшая в об
разах Микаэлы и Виолетты. Грузинс
кий певец отметил музыкальность, 
приятный тембр голоса, культуру 
звука и чистоту фразы вокалистки.

- Готов выступать с Анной Войчик 
на любой сцене мира, если Бог даст.
Я против войны, любой формы наси
лия. Но если бы не война, я бы не по
пал в Польшу. Какой чудовищный па
радокс! Это мой первый выезд за гра-' 
ницу с концертной программой, - рас
сказал Г (абелая. - Я пел в первом 
отделении, затем прозвучала оркес
тровая интерпретация «Сулико», а во 
втором отделении выступила извес
тная пианистка из Израиля Хатиа Бу- 
ниатишвили. Гонорары от концерта 
пошли в фонд помощи пострадавшим 
в результате военных действий.

Лодзь - гостеприимный, теплый го
род, с замечательными людьми. Зри
тели прекрасно принимали нас. под
ходили, выражали благодарность. 
Меня порадовало, что среди них было 
много молодежи. Я почувствовал 
себя в братской семье и просил Свя
того Георгия о том, чтобы моя следую
щая поездка в Польшу была связана с 
каким-нибудь приятным событием, 
прошла под эгидой солнца, чистого 
неба, счастья и мира.

■ м н м н я а в я в в в п н м в ш

й ъМ Ш яЯ т
Щ Ш

Выступление (ии Габелая в Польше 
- его заграничный дебют, хотя в опер
ном искусстве он отнюдь не новичок. 
Но во всем должно быть, как говорит
ся, везение, удача. Похоже, удача в 
последнее время обходит Гию Габе
лая стороной: вот уже около двух лет 
он вне стен родного Тбилисского те
атра оперы и балета имени 3. Пали
ашвили, на сцене которого спел не
мало ведущих партий. Напомним не̂ - 
которые моменты его творческой 
биографии. Переломным для Габе
лая стал 1997 год, когда он с блеском 
дебютировал в «Травиате» Верди в 
партии Альфреда. Однако вершин
ной своей работой сам певец счита̂ - 
ет парию Хосе в знаменитой оперной 
постановке Роберта Стуруа «Кармен» 
Бизе. Эта роль позволила раскрыть
ся не только певческому таланту, но 
и драматическому дарованию Гии Га
белая. Не менее интересен певец в 
операх «Сельская честь» Масканьи, 
«Макбет» Верди...Хотелось бы при

вести слова профессора Нодара Ан- 
дгуладзе, отметившего «большой 
профессиональный рост вокалис
та»: «Гйя Габелая-мелодичный певец, 
у него блестящие верхние ноты. Это 
теплый человек и теплый артист». 
Высоко оценивает 1ию (абелая доцент 
кафедры сольного пения Тбилисской 
государственной консерватории 
имени В. Сараджишвили Павел Хур- 
цидзе: «Лирико-драматический те
нор Гии равномерно звучит во всех 
диапазонах и регистрах. Он прибли
жается к мировому уровню исполни
тельского мастерства». Доцент кон
серватории Валерий Ачба говорил о 
больших перспективах певца: «Он 
мог бы сделать европейскую карье
ру... Жаль что, для таких певцов мало 
репертуара, на котором они могли 
бы развиваться, вокально-техничес

ки совершенствоваться, выйти на 
международную арену». Эмоцио
нальность пения (ии (абелая подчер
кнула декан вокального факультета 
консерватории, солистка театра опе
ры и балета имени 3. Палиашвили 
Манана Эгадзе. По ее мнению, вока
лист буквально «сгорает в пении».

Такого же мнения и зрители, дав
но отметившие яркую индивидуаль
ность Георгия Габелая. Тем обиднее 
было узнать его почитателям, что 
певец оказался вне оперной сцены - 
не хотелось бы вдаваться в нюансы, 
однако следует все же отметить, что 
причиной этого стали творческие 
разногласия между певцом и руко
водством театра. Как хотелось бы, 
чтобы эти разногласия были преодо
лены и артист вновь вышел на сцену 
тбилисского оперного театра! На 
наш взгляд, от этого выиграли бы все
- как зрители, так и грузинское опер
ное искусство, в развитие которого 
Гия Габелая, несомненно, уже внес 
свой вклад.

Будучи отлученным от любимого 
дела, певец старается не поддавать
ся депрессии. Средств для этого су
ществует немало: например, спорт
- ежедневные марш-броски на 15 ки
лометров, аутотренинг. А также ре
гулярные занятия вокалом, чтобы 
поддерживать хорошую творческую 
форму. Помогают и замечательные 
творческие контакты с консерватори
ей, где певца ценят и уважают.

- Моя голубая мечта - спеть «Пая
цы», - говорит Гия. - Это моя любимая 
опера. С ней меня связывает что-то 
особенное...

Пожелаем Георгию Габелая испол
нения мечты. Будем надеяться, что 
этот талантливый человек вскоре 
вновь порадует своих многочислен
ных поклонников.

Полосу подготовила Инна БЕЗИРГАНОВА
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СПОРТ

Олимпизм —  Память

Перенести Игры-2014!

Национальный олимпийский коми
тет Грузии заявил о недопустимости 
проведения Олимпийских игр 2014 г в 
Сочи, направив официальное письмо 
в Международный олимпийский коми
тет. Предполагается, что грузинские 
делегаты поставят этот вопрос на ге
неральной ассамблее Европейского 
олимпийского комитета, которая прой
дет в Стамбуле 21-22 ноября.

Требование о переносе Олимпиады- 
2014 в другой город в Тбилиси объяс-

Теннис

, р&в няют соображениями безопас- 
1 ности. "Сочи-очень опасное ме

сто, - говорит первый вице-пре
зидент НОН Грузии Рамаз 1Ъглид- 
зе. - Мы не бойкотируем Олим
пиаду в Сочи. Мы просим МОК 
перенести Игры в более безо
пасное место". Представитель 
Международного олимпийского 
комитета Эммануэль Моро под
твердила, что запрос Тбилиси 
принят, но добавила, что ника
ких комментариев по этому по
воду в ближайшее время не пос
ледует.

Инициатива [рузии была озву
чена в один день с заявлением 
градоначальника Зальцбурга о 
том, что в случае переноса Игр- 
2014 австрийский город готов 
принять их у себя. При этом бур

гомистр Габи Бургшталлер назвал две 
причины, почему Сочи может лишить
ся Олимпиады: террористическая уг
роза и медленные темпы подготовки к 
проведению Игр. Известно, что на дан
ный момент строительство ведется 
лишь на 20 из 250 объектов, которые 
должны быть построены согласно 
олимпийской заявке. "Наше преиму
щество в том, что у нас уже есть почти 
все построенные спортивные соору
жения"-заявил Бургшталлер.

Завершился итоговый турнир
Итоговый турнир Ассоциации тен- 

нисистов-профессионалов, который 
завершился в Шанхае, подтвердил, 
что в этом сезоне все главные турни
ры выигрывает кто-то из большой тен
нисной тройки - испанец Рафаэль На- 
даль, швейцарец Роже Федерер или 
серб Новак Джокович. Напомним, На- 
даль победил на Открытом чемпиона
те Франции, в Уимблдоне и на Олим
пиаде в Пекине. Федерер взял лишь 
одну высоту такого уровня - Открытый 
чемпионат США. А Джокович, блестя
ще стартовав, блестяще и финиширо
вал: в январе он выиграл Открытый 
чемпионат Австралии, а в ноябре - 
итоговый турнир АТР

К сожалению, полноценной битвы 
титанов в Шанхае не получилось. Во- 
первых, не смог приехать Надаль, в 
сентябре получивший травму право
го колена. Если учесть, что из-за трав
мы он не сможет принять участие и в 
финале Кубка Дэвиса, где испанцы в 
гостях сыграют с аргентинцами, мож
но лишь сожалеть о том, что такой кра
сивый сезон на финише оназался сма
занным.

Во-вторых, явно усталым приехал в

Шанхай Федерер. Сезон у него вооб
ще не задался, поскольку то. что для 
многих участников шанхайского турни
ра - великое достижение, для Роже - 
почти катастрофа. После проигрыша 
Надалю в Париже и Уимлдоне победа 
на 1)5 Ореп была для него скорее под
вигом вопреки обстоятельствам, чем 
логическим продолжением успехов по 
ходу сезона. В Шанхае швейцарец, до 
этого выигрывавший итоговый турнир 
четыре раза подряд, не смог выйти в 
полуфинал, уступив британцу Энди 
Мюррею.

В финале Джокович, почувствовав 
вкус победы, взял чужую подачу, а за
тем "под ноль" и свою. Красивая и убе
дительная победа-6:1, 7:5.

За это достижение сербский тенни
сист получил $1,24 млн призовых, а 
мог бы еще на сто тысяч больше, не 
проиграй он в группе Тсонга. Давыден
ко тоже досталась неплохая сумма - 
$625 тысяч.

Теперь для полного завершения се
зона осталось определить обладателя 
Кубйа Дэвиса. Финал Испания - Арген
тина состоится в аргентинском горо
де Мар-дель-Плата 21 - 23 ноября.

Михаил ПИРАЕВ
Когорта ветеранов нашего 

футбола, спортивный путь ко
торых начался в предвоенные 
или первые послевоенные 
годы потеряла еще одного ма
стера. На 88-м году жизни 
скончался выдающийся вра
тарь. Михаил Яковлевич Пи- 
раев - один из представите
лей блестящей плеяды, при
несшей грузинскому спорту 
не одну знаменательную побе
ду. Подобно больш инству 
сверстников, Пираев прошел 
все ступени - от детской фут
больной школы до команды 
мастеров. А команда называ
лась «Спартак» Тбилиси. Ее 
мудрому вожаку Андрею 
Дмитриевичу Жордания при
глянулся смелый и решитель
ный вратарь, сразу занявший 
место в основном составе. 
Блестяще проведя игры в зо
нальных играх второй группы 
(22 победы, 3 ничьи, 1 пора
жение, мячи 60:18) и также ус
пешно сыграв в финальном 
турнире победителей зон, 
спартаковцы добились права 
выступать в высшей лиге. Это 
был звездный час молодежно
го коллектива, который, стре
мительно ворвавшись в выс
шую лигу, стал крушить одну 
за другой именитые команды - ди
намовцев Москвы (1:0), Киева (3:1), 
Ленинграда (:0), столичные «Спар
так» (2:0), «Торпедо» (2:0) и заняли 
почетное девятое место, впервые 
торпедовцев, киевлян, столичного 
«Локомотива», минчан.

Молодых тбилисцев заметили, их 
стали приглашать в различные ко
манды. Многие продолжали выступ
ления в тбилисском «Динамо», а 
Михаил Пираев выбрал московскую 
команду ВВС. Ехал не за медалями и 
титулами, а выполняя наказ отца, 
разузнать что-либо о судьбе старше
го сына, репрессированного по лож
ному доносу. На многочисленные зап
росы семья получала стандартный 
ответ «Выслан на десять лет без пра
ва переписки». Отец очень верил, что 
помочь может Василий Сталин. Это 
и определило выбор Миши.

На первом приеме у Командующе
го на вопрос: «Проси, что надо?» вра
тарь только и буркнул: «Вот приехал, 
буду играть». Но о главной просьбе 
Пираева Василию Иосифовичу доло
жил один из адъютантов. Через не
сколько дней Миша уже знал, что 
брата расстреляли вскоре после аре
ста...

Сезон 1950 года команда ВВС про
вела выше всяких похвал, завоевав

почетное четвертое место. В этом 
была немалая заслуга и Михаила Пи
раева, ставшего любимцем всего 
коллектива. А Командующий особо 
выделил его, подарив именные часы 
с гравировкой «М.Я.Пираеву от В.И. 
Сталина».

После расформирования коман
ды ВВС (с формулировкой «в связи 
с сокращением Вооруженных Сил») 
Пираева пригласили в столичный 
«Спартак». Первый же сезон принес 
команде и ее новому вратарю, на
дежно занявшему первую позицию, 
очередной успех - победу в чемпио
нате СССР

Завершал спортивную карьеру 
Пираев в тбилисском «Динамо» в 
возрасте 36 лет. В любой команде, 
где довелось ему выступать, Миша 
оставил о себе самые теплые воспо
минания и множество друзей. Вели
ка была его популярность и среди 
почитателей игры. Добрый, заботли
вый, щедрый Миша - таким он за
помнится в кругу родных и близких, 
в семье, где память о нем будут хра
нить супруга, две замечательные 
дочки и четыре внука. Они, как и весь 
наш спорт, потеряли достойнейше
го человека.

Гарун АКОПОВ

Футбол

Р о н а л д о  у х о д и т ?
На днях стало известно, 

что 32-летний бразильский 
форвард Роналдо всерьёз 
задумался о завершении ка
рьеры. И хотя с травмой ко
лена, вроде бы. наконец по- 
кончено. знаменитый "ЗуПа- 
стик" может покинуть боль
шой футбол уже в ближай
шее время.

Сам бразилец неоднократ
но давал понять, что очень 
любит главную в мире игру с 
мячом, а потому уходить ему 
бы не хотелось. Получив про
шлой зимой тяжелейш ую

травму левого колена - раз
рыв сухожилия - стало понят
но, что если Роналдо и вернёт
ся на поле, то ему многое (если 
не всё) придётся доказывать 
заново.

Всего бразилец провёл в 
сумме четыреста пятьдесят 
один матч, если брать все его 
официальные игры за клубы, 
и забил в них триста девят
надцать (!) мячей. И это при
том, что играл он в сильней
ших лигах мира. Выдающи
мися выглядят и его достиже
ния в поединках за сборную

Бразилии, в цветах которой он 
появлялся на поле девяносто 
семь раз, и шестьдесят два 
раза голкиперы соперников 
жёлто-синих гениев зло смот
рели на Роналдо, вынимая мяч 
из сетки ворот.

"Зубастик” дважды стано
вился чемпионом мира. Слу
чалось это в 1994 и 2002. В 
1998 он довольствовался се
ребряной медалью. Ему уда
лось, казалось, невозможное 
- заменить легендарного Ро- 
марио на посту основного го- 
леодора сборной. Роналдо 
принадлежит рекорд по коли
честву забитых мячей в фи
нальных стадиях чемпионата

мира - их набралось пятнад
цать.

Звёздный бразильский на
падающий с обаятельной 
улыбкой до ушей уже вписал 
своё имя в историю мирово
го футбола золотыми буква
ми. Период конца 90-х стал 
эпохой многих талантливых 
футболистов, но по большому 
счёту, это время Роналдо и 
Зидана. Француз уже завер
шил карьеру, бразилец пока 
размышляет. Будем надеять
ся, что третье пришествие 
Роналдо всё же состоится, и 
пожелаем "Зубастику” удачи в 
жизни вообще и в футболе в 
частности.

Играют сборные
Между сборными коман

дами Румынии и Грузии (за
кончившегося со счетом 2:1 
в пользу хозяев), на стадио
нах Европы на минувшей не
деле состоялся еще ряд меж- 
дународных контрольных 
встреч между национальны
ми сборными. Вот их резуль
таты:

Франция - Уругвай - 0:0 
Германия - Англия -1:2 
Италия - Греция -1:1 
Голландия - Швеция -1:3 
Австрия - Турция - 2 4
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По горизонтали: 1. Что поднимают поросята от радости? 6. "Ин
дейский парик'! 10. "Свидетельство о новой жизни” 11. Каждый из 
двенадцати поступков в жизни Геракла. 12. Из какого камня вели
кий Микеланджело сделал свою знаменитую "Мадонну Медичи"? 
13. "Фердинанд" из народного сериала "Место встречи изменить 
нельзя" Станислава Говорухина как средство передвижения. 14. 
Библейский Новый ... признают только христиане. 15. В народе 
говорят: "Хлеб и каша -... наша". 16. На какое имя по жизни отклика
ется тот самый "крутой Уокер"? 18. Родственник тыквы, "ставший" 
небольшим рестораном. 20. Золотая монета, однажды найденная 
юным Иоганном Себастьяном Бахом в селедочной голове, выбро
шенной из окна трактира. 22. У какого зверя самая удивительная 
шея? 23. "Экипаж" "планеты людей'! 24. Одно из животных, взлетев
ших на первом воздушном шаре братьев Монгольфье. 25. Вели
кий ученый, сказавший негромко "А все-таки она вертится!" поки
дая суд инквизиции. 27 Вполне подходящее имя для американско
го теннисиста Агасси. 28. Он из тех, у кого денег куры не клюют. 29. 
Время, когда студент сдает свои знания в обмен на оценки. 30. 
Среди романов американца Марка Твена не последнее место за
нимает "Принц и .." 31. "Царство музыки и танца"

По вертикали: 1. На болоте плачет, а с него не идет. 2. Что полу
чится, если соединить четыре зверя с ракообразным, прибором, 
одной женщиной и четырьмя мужчинами с парой рыб? 3. Способ 
передвижения трусцой. 4. Напиток для Дракулы. 5. Цирковой "ку- 
выркальщик1! 7 Сегодняшняя цена на акцию. 8. Сколько надо взять 
сыра для "чизбургера"? 9. Элитный самогон. 10. Какую игру заказы
вает преферансист, обещая ничего не брать? 12. Если бы у бегуна 
ноги двигались столь же проворно, то он бы достиг скорости в 
полторы тысячи километров. 14. Современное огниво. 15. Прото
тип копии. 17 Детина вида здоровенного. 18. "Вечный любовник и 
сердцеед" 19. Страна Папы Римского. 21. "Мать порядка" чьими пре
данными "сыновьями" были не только Пьер Жозеф Прудон, но и 
Михаил Бакунин, Петр Кропоткин. 24. Ограничитель морских про
сторов. 26. Кусочек из рассказа Олега Янковского: "Мое любимое 
времяпрепровождение в любой стране: сесть в уголочке ... где- 
нибудь на центральной площади - в Риме ли, в Венеции, в Париже, 
потягивать кофе и наблюдать за нравами. Обожаю!"
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турфирма «Мвгзури» предлагает 
трах- а четырехдневные туры 

в Турцию в Тао-Кларджети пн местам 
намятникнв грузинской культуры:

Тао-Кларджети-Ошки, Хахули, 
Ишхани, Бана, Артануджи, Тбети, 
Пархали, Долискана.

Сперви - церковь, старинная 
крепость, ущелье р.Чорохи.

Трабзон -Аиа София, Сумела, 
море, рынок.

Цена 5 200-250 включает путе
шествие на комфортабельном 
автобусе «Тайота», двухразовое 
питание, гостиница и обслужива
ние гида.

Тел: 92-31-32,92-34-32, 
89997-4644

В п е р в ы е  в  Гр у з и и  « Б и л а й н »
ПРЕДЛАГАЕТ АБОНЕНТАМ  

М УЛЬТИ СКРЕЧ КАРТУ
Компания «Билайн» предлагает своим абонентам новшество. 

Впервые в фузии абоненты «Билайн» имеют возможность приобре
сти мульти скреч карту.

Новая мульти скреч 
карта состоит из пяти 
карт, каждая стоимо
стью в один лари. Або
нент имеет возмож
ность внести на свой 
баланс один лари в 
удобном для себя ме
сте.

Компания заботит
ся о каждом своем 
клиенте и предлагает 
свою продукцию в за
висимости от жела- 
ния абонентов.

Приобрести карты можно в сервис- центрах компании «Билайн». До
полнительную информацию можно получить в центре обслуживания 
абонентов компании «Билайн» по бесплатному номеру 0611 (с сети «Би
лайн») и 20 0611 (с городской сети).

За дополнительной информацией обращайтесь:
Служба по связям с общественностью 

ООО «Мобител»
[руппа компании ОАО «ВымпелКом»

Тата Сакварелидзе 
РВ менеджер  
+99597970021  

ТзакуагеПскеСдфееПпе.де

Уникальный элитарный частный детский сад принимает детей с трех до 6 
лет с 8 часов утра до 8 часов вечера. Осень дети проведут в Цхнети, зиму на

УЛ Специальный микроавтобус заберет детей у парка Ваке, а вечером при
везет обратно. Детям будут преподавать английский, французский, италь
янский, русский, музыку, танцы, рисование.

Тел.:22-82-92; 899-77-28-54

РАБОТА
Т б и л и сско м у  ф и л и а л у  м еж д ународ ной  тур и сти ческо й  

компании требую тся сотрудники со знанием  иностранных 
(русского и др.) язы ков, компью тера и с опытом педагоги
ческой и управленческой работы. Возраст 30-40 лет.

Справки по теп. 68 -87-24, моб. 8 -5 5 -40 -55 -07.

Приглашает 
франко-европейский бар -  ресторан

ВЕ1ХВ УИХЕ
Вас здесь ждут уютная, приятная обстановка, 

обслуживание на высоком уровне, 
живая музыка, разнообразное меню, 

напитки около 200 наименований

Наш адрес: 
г Тбилиси, 

ул. Кначелн, 26 
Тел: 93 65 53

<САЛХИН0» - ЧУДО ГРУЗИНСКОЙ
Ф Я 0Р Ы ; Ш щ | #

Министерство труда, здравоохране
ния и социальной защиты ̂ Грузии за
регистрировало уникальный препарат 
«САЛХИНО» в капсулах, что очень 
удобно для приема. Его производство 
налажено на фармацевтическом пред- 
приятии « С А Л Х И Н О » .  В красиво 
оформленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для одно
го курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных 
растений монахи издревле называли
Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное
лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверну и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
(рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функ
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов, ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, колита, гепатита, нефрита, радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими к а ч е с т в а м и .  «САЛХИНО» особенно эффекти
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте л е к а р с т в о  «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в Интернете на сайте: \л/\л/\л/.за1кЫпо.де


